



**04 DE SEPTIEMBRE, 2020
PRIMERAS PLANAS**



Avanza Sta. Lucia sin tener estudios



Médicos, 49% de muertos por Covid en sector salud



A salinas, 13.7 mdp que desvió Collado desde Chihuahua



Reyes Terán: cómo se evitó en México el colapso hospitalario



1.5 millones obtienen empleo, pero informal



Calderón sí, Elba no, perfila el INE



Recuperación de empleos: 7.2 de 12 millones perdidos



El aumento real al salario ha sido de \$15 desde '94



Recuperan su empleo 1.5 millones; más visible, el informal



Reactivación impulsa el superávit con EU



Gobierno rasca en Banxico, partidos y fideicomisos por fondos para 2021



En la puerta electoral están listos Calderón y funcionarios de AMLO



Cocinan bloqueo a IP en CFE y PEMEX



Regresa el PES e INE avala partido de Calderón



Esperanza de alimentar



100,000, cifra negra de muertos por Covid: experto



Sólo 8% de nuevos empleos tras Covid cotizan en el IMSS



AMLO califica de hecho histórico quitar fuero presidencial



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Crece la brecha de acceso a educación superior entre las regiones: Anuies (La Jornada, p. 11)**
- **Piden universidades analizar presupuesto y déficit: Contu (La Jornada, p. 11)**
- **Programa sentenciado a desaparecer (Reporte Índigo, p. 16)**
- **Paran edificación de plantel Benito Juárez (Excelsior, p. 20)**
- **Indagan a hijas de Sosa Castelán (EL Universal, p. 10)**

SEP

- **Dan cargo en SEP a otro de la Ayudantía de AMLO (Reforma, p. 1)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Cerca de 20 de cada 100 estudiantes de bachillerato abandonan los estudios (La Jornada, p. 11)**
- **Canal del Congreso y SEP acuerdan la difusión del programa Aprende en casa II (La Jornada, p. 12)**
- **Aplazan meta de Jóvenes Construyendo el Futuro (La Jornada, p. 15)**
- **Esperanza de alimentar (Reporte Índigo, p. 12)**
- **Becarán otro año más a *ninis* (Excelsior, p. 10)**
- **Fuera de aulas, tres millones de alumnas (Excelsior, p. 14)**
- **Destacan fraude en recursos a escuelas (Milenio, p. 10)**
- **En M. Contreras, 51% no tiene computadoras para las clases (El Universal, p. 20)**
- **Llaman a respetar el sistema educativo (El Sol de México, p. 9)**
- **Niños refugiados, en riesgo (Excelsior, p. 14)**
- **Estudiar en las calles de India (La Jornada, p. 32)**

SNTE/CNTE

- **SNTE propone a AMLO cambios al sistema de pensiones del Issste (La Jornada, p. 12)**
- **CNTE regresa a las clases en Michoacán (El Sol de México, p. 20)**
- **Pide CNTE aumentar monto de jubilación (Milenio, p. 12)**

ELBA ESTHER GORDILLO

- **INE perfila dar partida a Calderón y no a Gordillo (El Universal, ON LINE)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	11

Crece la brecha de acceso a educación superior entre las regiones: Anuies

• Oaxaca ocupa el primer lugar con mayor rezago; Tamaulipas y Guerrero con crecimiento nulo

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Si bien en años recientes ha aumentado de manera constante la tasa de cobertura de educación superior en México, hoy es de 38.4 por ciento –lo que significa que el sistema educativo público y privado puede atender sólo a 38 de cada 100 jóvenes en edad de ir a la universidad–, también ha crecido la desigualdad del acceso a la educación universitaria entre las regiones y estados del país.

En el XIII Congreso Internacional Anáhuac de Responsabilidad Social, Jesús López Macedo, director académico de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), explicó que hay severas disparidades y que mientras en la Ciudad de México la tasa es de 97.5 por ciento, en Guerrero, Chiapas y Oaxaca es menor a 22 puntos.

“A pesar de que la tasa bruta de cobertura creció 18 puntos porcentuales en los pasados 17 años, se ampliaron las brechas entre las regiones y las entidades federativas”, de acuerdo con cifras de la Anuies, que agrupa a las 197 universidades públicas y particulares del país.

López Macedo explicó que en esos años la brecha entre la entidad federativa con menor cobertura universitaria y la media nacional pasó de 11 a 18 puntos porcentuales.

Oaxaca, dijo, es el caso más emblemático. De ser la octava entidad con mayor rezago en la materia en el año 2000, pasó a ser la número uno a partir de 2011.

Tamaulipas y Guerrero, cuyos sistemas universitarios pueden atender respectivamente a 38 y 21 jóvenes de cada 100 en edad de estudiar, es decir, de entre 18 y 22 años, tuvieron un crecimiento nulo en el periodo referido.

En tanto, Aguascalientes, Querétaro, Hidalgo, Puebla y Sinaloa tuvieron un crecimiento superior a 20 por ciento.

Cifras de la Anuies indican que las disparidades también se dan entre regiones. La que presenta mayor rezago es la sur-sureste, donde se ubican Yucatán, Tabasco, Campeche, Veracruz, Quintana Roo, Chiapas y Oaxaca. Aquí la tasa media de cobertura universitaria es de 28.5 por ciento y el estado con mejores cifras es Yucatán, que con 38 puntos se encuentra debajo de la media nacional. Oaxaca es el de mayor rezago, con 20 puntos.

Si se deja de lado a la Ciudad de México y a la zona metropolitana, en donde la tasa es de 97.5 por ciento, la región del país con la mayor tasa media de cobertura es la noroeste, que tiene 42.3 puntos porcentuales, y que incluye a Sinaloa, Sonora, Chihuahua Baja California y Baja California Sur. Todas estas entidades, excepto la última, tienen tasas que están por encima de la media nacional.

“La atención de estas disparidades será uno de los grandes retos de la educación universitaria en los próximos años”, consideró López Macedo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	11

Piden universidades analizar presupuesto y déficit: Contu

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

La Confederación Nacional de Trabajadores de la Educación (Contu) buscará el diálogo con la Cámara de Diputados y funcionarios federales para analizar no sólo el presupuesto a las universidades públicas para el próximo año, sino para atender de manera urgente el déficit financiero que enfrentan una decena de estas instituciones, que no contarán con los recursos necesarios para pagar la nómina a su personal de los pasados meses del presente año.

Reunidos en asamblea general ordinaria, por medio de una plataforma digital, los secretarios generales de los sindicatos universitarios del país abordaron los temas del presupuesto para las universidades el próximo año y la crisis de las universidades para concluir el cierre del presente ejercicio.

Durante la reunión se señaló la conveniencia de separar las cosas, pero que ambas son prioridad para los trabajadores y sus organizaciones. En el tema del Presupuesto de Egresos para el próximo año, se pidió estar atentos a los fondos especiales de gratuidad y obligatoriedad para la educación superior, previstos en la pasada reforma educativa, pero que para este 2020 hubo una omisión, al no asignarse ningún recurso a estos fondos.

Esto es importante, se dijo, porque si no se otorgan recursos a dichos fondos, o queda indefinido, las universidades van a sufrir para poderse ajustar a esas exigencias y eso tiene una repercusión directa en el financiamiento y gasto de las autoridades universitarias e impacta también a los trabajadores.

Enrique Levet Gorozpe, secretario general de la confederación, declaró que los trabajadores universitarios ya no se pueden quedar inactivos, inmovilizados. “Son los momentos difíciles en que la Contu debe sacar el mejor esfuerzo para acercarnos a los diputados, que son los que van a aprobar el presupuesto, a los funcionarios del gobierno federal para resolver el problema deficitario y todos los temas que tenemos en la mesa”, dijo.

Tras prolongada jornada virtual, se acordó solicitar las audiencias correspondientes y garantizó que se privilegiará el diálogo, y que, a diferencia del año pasado, no se organizarán paros de actividades. “En estos momentos vamos a agotar al máximo el diálogo con las autoridades”, subrayó.

Asimismo, sostuvo que buscarán que en medio de todo esto, los recursos lleguen a aquellas instituciones que presentan un problema deficitario. También se acordó reunir toda la información de las universidades que están en crisis para concluir este año, luego de que se consulte con las autoridades universitarias.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	16

Programa **#CátedrasCONACyT** **sentenciado** a desaparecer

Jóvenes investigadoras que eran parte del programa Cátedras CONACyT exigen ser reinstaladas y que el proyecto, creado en el sexenio pasado para integrar a las nuevas generaciones a la investigación científica, no sea desmantelado

POR LAURA ISLAS
@lau_daconte

Fue uno de los programas estrella del sexenio pasado en ciencia y tecnología, pero en tiempos de la cuarta transformación parece destinado a desaparecer.

Se trata de Cátedras CONACyT, proyecto creado en 2014 para impulsar las carreras científicas de jóvenes investigadores, cuya convocatoria fue suspendida por la actual administración.

Su objetivo era ser una alternativa para los cientos de jóvenes investigadores mexicanos altamente calificados que cada año se forman en universidades nacionales y del extranjero, quienes al terminar no encuentran oportunidades para aplicar sus conocimientos en México.

A través de este programa, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT) contrataba a los académicos por al menos 10 años para que pudieran desarrollarse en universidades y centros de todo el país, ya que se buscaba fortalecer la educación en todos los estados.

A inicios de 2019, María Elena Álvarez-Buylla anunció la suspensión del programa Cátedras CONACyT con el argumento de que investigadores estaban "colgados de la nómina"

De acuerdo con datos del Consejo, a 2019 participaban 134 instituciones; el 86 por ciento de los investigadores estaba en el interior del país y el 14 por ciento en la Ciudad de México.

Sin embargo, el 5 de febrero de 2019, María Elena Álvarez-Buylla, directora general del CONACyT, anunció la suspensión del programa, con el argumento de que había mil 508 investigadores colgados de la nómina y que las becas resultaban insostenibles.

"Eso requiere que se replantee ese proyecto, no vamos a interrumpir los acuerdos, vamos a hacer honor a los compromisos, vamos

a revisar con mucho cuidado que se cumplan, pero no se van a abrir nuevas plazas", dijo en ese entonces la titular del CONACyT.

Pese a la promesa de concluir los convenios, investigadores comenzaron a ser despedidos desde ese momento. Los afectados acusan que además de cerrar las plazas comenzó un desmantelamiento sistemático de quienes ya formaban parte del programa.

Acusan desarticulación

"Lo que creemos es que están tratando de excluir este programa sacando catedráticos de poco en poco para que no se note", dice Heréndira Téllez Nieto, doctora en filología clásica.

Ella ingresó al programa en el 2017 en la Universidad de Sonora, donde desarrollaba un proyecto para acompañar el rescate de las lenguas indígenas del noroeste a través de un repositorio.

No obstante, luego de protestar en Twitter sobre las palabras de Álvarez-Buylla, quien los llamó "colgados de la nómina", empezó a sufrir acoso y en octubre de 2019 fue despedida.

"Me dijeron lo mismo que a los demás: 'preséntate a CONACyT, en el Jurídico', y ahí me dijeron, 'pues

Mucha gente dejó alumnos con tesis, proyectos comenzados que se cancelaron, una serie de cuestiones que creemos que son importantes para el desarrollo de la ciencia y la educación en México, entonces queremos regresar"

Heréndira Téllez Nieto
Doctora en filología clásica





Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	16

muchas gracias, está rescindido su contrato'. No me dieron más explicaciones ni a mí ni a los demás", narra.

Actualmente, las y los investigadores despedidos buscan que se les reinstale en sus cátedras y aunque han interpuesto denuncias por despidos injustificados, los trámites están suspendidos por la pandemia de COVID-19.

"Mucha gente dejó alumnos con tesis, proyectos comenzados que se cancelaron, una serie de cuestiones que creemos que son importantes para el desarrollo de la ciencia y la educación en México, entonces queremos regresar.

"Así se lo solicitamos a la doctora Buylla en diciembre y no hemos tenido más que una reunión con el responsable de cátedras que no ha servido para nada", acusa Téllez.

Despidos injustificados

En octubre del 2019, fueron despedidos de manera injustificada al menos 14 catedráticos; mientras que en enero del 2020 hubo más, según sus testimonios.

Yadira Bastián Hernández, doctora en biología celular, es una de las afectadas. Fue parte de la primera generación de Cátedras

CONACyT en el 2014, en la Unidad de Investigación Biomédica del IMSS en Zacatecas.

"Tenía yo cinco años trabajando cuando me despidieron por un problema en la plataforma de evaluación", relata.

A Yadira no le pagaron la quincena del 30 de octubre de 2019 pero aún así asiste a trabajar porque asesora las tesis de tres estudiantes de maestría, dos de doctorado y uno de licenciatura.

"Es por amor al arte lo que nos motiva a cualquier investigador, apoyar a la sociedad porque nos formamos con una beca CONACyT", explica.

En el proyecto para el que colabora, sin un salario, buscan biomarcadores para el diagnóstico de enfermedades reumáticas. Yadira pide que la reinstalen, algo que le habían ofrecido en enero, pero que todavía está en el limbo.

Ana Lucrecia Elias López, doctora en Ciencias Biomédicas por la UNAM, se integró a Cátedras CONACyT en 2016 y fue despedida en 2019.

En el 2016 falleció la investigadora a cargo del proyecto en el Hospital General y fue asignada al Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER). Pero hubo un error, debido a que ella trabaja con modelos animales temas de obesidad y diabetes y estaba fuera de su área de estudio.

Después la enviaron al Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) y, por los cambios y debido a que trabajaba con un modelo de ratas obesas embarazadas, sus publicaciones se atrasaron. Informó la situación al CONACyT y le dijeron que lo iban a tomar en cuenta en su evaluación, e incluso, el 10 de mayo de 2019, en una reunión que mantuvieron 100 catedráticos con Álvarez-Buylla, se le hizo la promesa de mejorar su situación pero al mes fue despedida.

En ese momento, ella estaba pasando un momento difícil, ya que a su esposo le habían diagnosticado cáncer y tenía dos niñas pequeñas, por lo que firmó su renuncia cuando se la pidieron.

"Me sorprendió muchísimo que hay compañeras que fueron despedidas incluso en pandemia y decidí nuevamente retomar esto y denunciar que hemos sido víctimas de un atropello espantoso", menciona.




Me sorprendió muchísimo que hay compañeras que fueron despedidas incluso en pandemia y decidí nuevamente retomar esto y denunciar que hemos sido víctimas de un atropello espantoso"

Ana Lucrecia Elias López
Doctora en Ciencias Biomédicas por la UNAM

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	20

Paran edificación de plantel Benito Juárez

TRABAJADORES ACUSAN FALTA DE PAGOS

Afirman que ni les avisaron que ya no tenían trabajo y que sólo se enteraron por un papel que colocaron en la obra

POR LOURDES LÓPEZ
Corresponsal
nacional@gmm.com.mx

XALAPA.— Trabajadores que edificaban el inmueble que albergará la Universidad para el Bienestar Benito Juárez (UBBJ) en la comunidad Rabón Grande, municipio de Coatzacoalcos, bloquearon los accesos a la construcción debido a que fueron despedidos sin previo aviso.

Indignados, refirieron que lo único que les dejaron fue una cartulina en donde les mencionan que ya no requerían sus servicios, pero no les dieron liquidación. En esta situación están 80 personas.

Los trabajadores de la construcción son originarios de Villa Allende, localidad a 4 kilómetros de la obra. Aseguraron que desde enero fueron contratados y llevaban un avance del 50% de la edificación. Indicaron que trabajaron durante la pandemia, sin condiciones de seguridad y sin servicio médico.

“Si alguno de nosotros se enfermaba, nos curaban hasta con yerbas, pero no había garantía de un servicio de seguridad social, nada”,



Fotos: Lourdes López/Especial

Los trabajos del plantel de la Universidad para el Bienestar Benito Juárez todavía está con un bajo avance, según los propios trabajadores.



Los trabajadores se plantaron con pancartas y lonas para exigir que se les cumplan sus derechos.

señalaron los trabajadores.

Los trabajadores entablaron diálogo con el director de la que será la Universidad Benito Juárez, Arturo Luis Roque, quien sostuvo que

buscará llegar a un acuerdo con los trabajadores que fueron despedidos.

Señaló que no hay representación legal en la obra porque se trata de una obra



Cómo va

Autoridades de la universidad dijeron hace unos días que ya tienen 140 planteles y una mayor demanda de carreras.

de autoconstrucción comunitaria y que una de las características es que el recurso para la construcción de las universidades es proporcionado a los padres de familia, que a su vez son asesorados por un residente de obra.

Debido a esta situación, no pueden hacer contrataciones de personal, debido a que es una obra colaborativa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	10

Indagan a hijas de Sosa Castelán

Están ligadas al desvío en la Autónoma del Estado de Hidalgo

DIANA LASTIRI

—nacion@eluniversal.com.mx

Las hijas del presidente del patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Gerardo Sosa Castelán, son investigadas por recibir depósitos provenientes del supuesto lavado de dinero millonario por el que está acusado su padre.

La Fiscalía General de la República (FGR) consiguió órdenes de aprehensión contra Ana Carmen y Adriana Sosa Cravioto por el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita porque según sus investigaciones recibieron un depósito de un millón de pesos y de 800 mil pesos en sus cuentas.

Fuentes allegadas al caso confirmaron que dicho dinero, supuestamente proviene de la empresa Contabilidad del Siglo XXI, Pachuca, S. C., misma que está identificada como fantasma y que forma parte de la red de empresas que, según la FGR, Sosa

Castelán utilizó para lavar dinero proveniente de un desvío millonario de los recursos de la UAEH cometido entre 2011 y 2018.

Si las hermanas Sosa Cravioto son aprehendidas, tienen la posibilidad de solicitar al juez llevar su proceso en libertad, pues el lavado de dinero no merece prisión preventiva de oficio, aunque la FGR puede solicitar esta medida pero deberá justificar la necesidad de encerrarlas en prisión.

La FGR imputó a Sosa Castelán, Juan Manuel Hernández Gayosso, María Luisa Montalvo Sierra y María Cruz Álvarez, delincuencia organizada y lavado de dinero.

Los cuatro fueron detenidos el pasado 31 de agosto en cumplimiento a las órdenes de aprehensión emitidas por el mismo juez que también ordenó la captura de las hermanas Sosa Cravioto. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	1

Dan cargo en SEP a otro de la Ayudantía de AMLO

REFORMA / STAFF

Otro integrante del equipo de Ayudantía del Presidente Andrés Manuel López Obrador se convirtió en funcionario federal, ahora de la Secretaría de Educación Pública.

Diego Alberto Hernández Gutiérrez fue presentado ayer, en Palacio Nacional, como responsable del programa Becas Elisa Acuña.

Hernández era integrante de la Ayudantía Presidencial, en la que participan unos 15 servidores públicos que acompañan al Mandatario federal en sus giras y que son responsables de su seguridad.

En 2016, fue candidato suplente a diputado plurinominal de Morena en la Ciudad de México, ha formado parte del Consejo Consultivo de ese partido y participó en la campaña presidencial de López Obrador, en 2018.

Hasta ahora, suman seis los ascensos de servidores públicos desde la Ayudantía del Presidente.



■ Diego Alberto Hernández en una gira del Presidente.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	11

Cerca de 20 de cada 100 estudiantes de bachillerato abandonan los estudios

NÉSTOR JIMÉNEZ

Cerca de 20 de cada 100 estudiantes de bachillerato abandonan sus estudios cada ciclo en el país. Aunque en ocasiones esto se debe a cuestiones personales o familiares, el “factor sustantivo” es la situación económica, sostuvo Juan Pablo Arroyo Ortiz, subsecretario de Educación Media Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Frente a la actual crisis económica derivada de la emergencia sanitaria por el Covid-19, la SEP dio inicio a un proceso para identificar a los estudiantes que perdieron conexión con sus profesores para atraerlos de nuevo a continuar sus estudios, pero el balance total de la deserción en los distintos niveles educativos se podrá medir hasta después del 28 de septiembre, cuando concluye el periodo de inscripciones.

Al participar ayer en la conferencia diaria de Programas del Bienestar, Arroyo Ortiz explicó que los estudiantes que se encuentran en un rango de edad de los 15 a 18 años están en una situación especial, ya que es en ese momento cuando “toman decisiones personales de vida, y eso lleva también a encontrar una alta posibilidad de abandono escolar”.

Con la implementación de las Becas Benito Juárez se busca retener a los jóvenes para que no abandonen sus estudios, “de todas maneras se nos van algunos”, reconoció.

Por su parte, Leticia Ánimas Vargas, coordinadora nacional de Becas para el Bienestar Benito Juárez, agregó que en 50 mil escuelas de zonas más vulnerables del país se realizaron consultas para identificar a los estudiantes de las familias más pobres, con el objetivo de garantizar que tengan acceso a una beca.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	12

Canal del Congreso y SEP acuerdan la difusión del programa *Aprende en casa II*

• México se une y trabaja hombro con hombro por la educación, reconoce Moctezuma Barragán

VÍCTOR BALLINAS

El Senado de la República y la Cámara de Diputados suscribieron ayer un convenio de colaboración con la Secretaría de Educación Pública (SEP) para que el Canal del Congreso se sume al programa *Regreso a clases. Aprende en casa II*, y ponga a disposición su canal televisivo, con el fin de garantizar el acceso a la educación a los niños y adolescentes por medio de clases a distancia.

Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara Alta, destacó que se trata de un hecho histórico, en el que dos poderes del Estado suman sus esfuerzos en beneficio de la niñez y los jóvenes de México. Abundó que ese programa es una política del Poder Ejecutivo que permite salvaguardar la salud e integridad de millones de niñas y niños, al dar cumplimiento al calendario escolar en una modalidad virtual.

Explicó que el Canal del Congreso dedicará su señal 45.3 para la difusión del programa *Regreso a clases* y recordó que desde el 24 de agosto el Congreso de la Unión ofreció esta alternativa de difusión para el seguimiento de las actividades de educación a nivel secundaria.

Por su parte, el Secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma detalló que con ese programa se está aplicando un modelo educativo flexible y equitativo, que busca garantizar el derecho a la educación a todas las niñas, niños, adolescentes y jóvenes.

Reconoció la decisión del Canal del Congreso como un hecho que para todos es muy significativo, en el que México se une y trabaja hombro con hombro por la educación y se fortalece esta estrategia nacional, al poner a disposición de la población estudiantil y el magisterio el canal del Congreso en su señal 45.3.

El funcionario dijo que este programa “nos ha dado una grata sorpresa, ya que todos los días se inscriben decenas de miles de adultos para concluir su primaria o secundaria, lo que es un beneficio adicional que inicialmente no estaba previsto en los objetivos y que, sin embargo, ha dado un resultado que a todos nos satisface enormemente para reducir el rezago educativo en México”.

Mario Delgado, presidente de la Jucopo de la Cámara de Diputados, dijo que mediante este convenio el Congreso de la Unión se suma a los esfuerzos sin precedentes que realiza el gobierno federal a favor de la educación. Sin duda, resaltó, el Gobierno de la República tiene un gran reto por delante para continuar con las actividades educativas en tiempos de la pandemia, pero lo está enfrentando con mucha visión, compromiso e innovación.

“Por medio de la televisión, se encontró la forma para que las niñas y niños puedan continuar sus clases en condiciones tan adversas, porque mediante ella se llega a 92 por ciento de los hogares del país”, agregó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	15

Aplazan meta de Jóvenes Construyendo el Futuro

NÉSTOR JIMÉNEZ

Periódico La Jornada
Viernes 4 de septiembre de 2020, p. 15

Aunque el programa Jóvenes Construyendo el Futuro tenía como meta original llegar al 100 por ciento de los adolescentes sin acceso al empleo o a la educación en los primeros dos años de operación, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) detalló que esta meta se alcanzará hasta 2024.

El objetivo original establecía llegar a finales de 2020 a 2.3 millones de beneficiarios, pero de acuerdo con el informe del gobierno federal en su parte laboral, presentado por la dependencia, la cobertura hasta junio era de 59.9 por ciento.

En el balance final que hace la dependencia sobre la inclusión de jóvenes mediante la capacitación en el trabajo, se indica que 2019 cerró con una cobertura de 48.7 por ciento, es decir, casi la mitad del total de los 2.3 millones de jóvenes sin estudio o empleo al que se pretende llegar.

No obstante, se prevé que al concluir 2020 se haya avanzado en 10 puntos porcentuales, para llegar a 60 por ciento. Ello representa que durante septiembre, octubre, noviembre y diciembre la STPS no aumentará de manera significativa la cantidad de beneficiarios, ya que en el corte de junio estaba por llegar a la meta anual.

Por medio del *Diario Oficial de la Federación*, la Secretaría publicó una modificación a las reglas de operación del programa.

Con ello abre la posibilidad para que los jóvenes, quienes deseen sumarse al programa y elijan como medio laboral para su capacitación los Centros Integradores, puedan permanecer dos años con su beca y su seguro ante el IMSS, en lugar de un año como está definido para el resto de los centros laborales.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	12

#SEP Esperanza de alimentar

POR LUZ RANGEL
@LuzGrimaldy

De un día para otro se quedaron sin trabajo por la pandemia de COVID-19. Aunque alrededor de 30 millones de alumnos del Sistema Educativo Nacional retomaron actividades a distancia, ellas no regresaron a sus labores. Cada inicio del ciclo escolar les daba la certeza de tener empleo para todo el año pero el 2020-2021 fue la excepción. Son las mujeres que se encargaban de comprar, preparar alimentos y asear el comedor del Programa Escuelas de Tiempo Completo (PETC) del que formaban parte.

Desde hace una década, el Gobierno de México busca que los estudiantes de las escuelas públicas de nivel básico logren un desarrollo integral mediante la ampliación de seis u ocho horas de la jornada escolar. Para la cual los planteles ofrecían el servicio de alimentación a precios accesibles.

El regreso a clases a distancia ocasionó que las mujeres prestadoras del servicio de alimentación en comedores del Programa Escuelas de Tiempo Completo perdieran su trabajo, lo que a su vez podría provocar afectaciones en la nutrición de los estudiantes. Aunque no saben cuándo, esperan poder volver a esta labor en cuanto la pandemia aminore



APRUEBAN MENÚS ESCOLARES

La aceptación del servicio de alimentación por parte de los estudiantes es superior a 90 por ciento en cada componente.



Fuente: Evaluación del Servicio de Alimentación del Programa de Escuelas de Tiempo Completo 2019



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	12

El personal responsable, en su mayoría del género femenino, ganaba una licitación, pero el pago lo hacían los padres de familia cada semana. Por lo que las mujeres que se dedicaban a atender los comedores no han tenido este ingreso desde hace cinco meses, cuando el coronavirus causó la suspensión de clases.

“Con la finalidad de contribuir a mejorar el estado de nutrición, así como a la permanencia de niñas, niños y adolescentes en el Sistema Educativo Nacional, es un elemento adicional que se brinda en algunas de las escuelas participantes”, dicen las Reglas de Operación actualizadas al 29 de diciembre de 2019 por Esteban Moctezuma, titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

El PETC tenía cobertura nacional. Eran 25 mil 734 escuelas de educación básica en todo el país con más de 3.5 millones de alumnos de las 32 entidades

federativas. Pero sólo en 13 mil 900 planteles se proporcionaban a diario comidas para solventar las deficiencias nutricionales de 1.5 millones de estudiantes. Decenas de mujeres les cocinaban y servían cientos de menús con sopa, complemento, cereales, plato fuerte, fruta y agua simple.

En entrevista con Reporte Indigo, prestadoras del servicio de comedor platican sus afectaciones económicas porque a pesar de que en la emergencia sanitaria la venta de alimentos preparados sí es considerada una actividad esencial, ellas no pueden llevarla a cabo.

No obstante aseguran que mantienen la esperanza de volver a darles de comer hasta a los maestros de tiempo completo de kinder, primaria y secundaria.

Asimismo, madres de familia cuentan el apoyo que representaba para ellas la alimentación de sus hijos en las escuelas. Mientras que especialistas explican las dificultades que el regreso a clases a distancia trae en la nutrición, pues para la mayoría de niñas, niños y adolescentes representaba la única oportunidad de comer en el día debido a la inseguridad de acceso a la comida en su contexto familiar.

Cuando el semáforo sea verde

Esteban Moctezuma, titular de la SEP, anunció la suspensión de clases como una medida para prevenir contagios de coronavirus en todas las escuelas públicas de nivel básico, medio, medio superior y universidades el sábado 14 de marzo de 2020.

Esa semana fue la última en la que el comedor de la escuela primaria Isidro Fabela, en la colonia San Lorenzo Xicoténcatl de la alcaldía Iztapalapa, dio servicio.

“Me siento agobiada porque nosotros le damos trabajo a varias personas. Es complicado porque no sólo no tengo ingresos yo, sino muchas de mis compañeras. Mi sentir es preocupación porque además con la situación no hay trabajo, menos como el que teníamos”, expresa Jessica Islas de 34 y quien se encargaba del servicio.

Islas refiere que son 14 mujeres en total las que trabajaban con ella para alimentar a entre 280 y 300 niñas y niños que pagaban desde 25 hasta 30 pesos diarios. Llevaba tres años ofreciendo el servicio de forma continua en este plantel.

“Incluía un menú saludable, de buena calidad que los padres de familia pagaban porque estábamos en zonas de nivel socioeconómico bajo. Nosotras como proveedoras de este servicio apoyábamos con un costo que se acomodaba a todas las familias porque hay quienes tenían

Jessica Islas, encargada de uno de los comedores que brindan servicio de alimentación a una escuela de tiempo completo capitalina, espera que las 14 mujeres de su equipo regresen a trabajar cuando el riesgo de contagios de COVID-19 disminuya

más de un hijo inscrito”, señala.

Los planteles de tiempo completo se localizan en zonas con al menos uno de los siguientes criterios, conforme a las Reglas de Operación del programa: escuelas de educación indígena y/o multigrado; primarias o telesecundarias; que atiendan a población en situación de vulnerabilidad o en contextos de riesgo social por pobreza y marginación y que presenten bajos niveles de logro educativo o altos índices de deserción escolar.

Pero el apoyo no sólo era para los estudiantes, también para varias mujeres de la zona que encontraron trabajo en el comedor.

“Buscamos a personas que a lo mejor no tienen otras oportunidades en otros lugares por la edad o la carrera y nosotros les abrimos las puertas con gusto para dar nuestro servicio. Igual a estudiantes que necesitan

un ingreso extra los apoyamos dándoles el empleo para que puedan llevar el sustento a casa o ayudarse para su escuela. La mayoría son mujeres, todas muy trabajadoras”, detalla.

La pandemia de COVID-19 terminó con el sueldo que ellas utilizaban para sus gastos o para mantener a sus hijos, pues algunas de ellas son madres solteras. Ahora están a la espera de que el semáforo epidemiológico cambie de naranja a verde, al menos en la Ciudad de México.

“La indicación es esperar hasta que el semáforo esté en verde. Cuando regresemos vamos a tener que adaptarnos a la sana distancia y redoblar los esfuerzos de higiene. Pero no tenemos una fecha concreta. Esperemos que todo fluya mejor para que en enero, yo estoy pensando que así será, tal vez hasta el próximo año, abran las escuelas”, menciona.





Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	12

Sin el trabajo que tanto costó encontrar

Alicia Hernández encontró empleo como vendedora en un mercado pero lo considera temporal, mientras termina la pandemia, pues espera poder regresar al comedor de una escuela que le abrió las puertas desde hace una década a pesar de su edad



FOTO: CUARTOSURTO

23 millones de alumnos se han beneficiado en una década de la implementación del PETC.

De las más de 13 mil escuelas de tiempo completo que ofrecen servicio de alimentación, 12 mil 718 cumplieron con los lineamientos al cierre de 2019, de acuerdo con la respuesta del coordinador José Luis Márquez Hernández a un punto de acuerdo en la Cámara de Senadores.

Las verificaciones incluían visitas aleatorias por parte de la Coordinación Nacional del PETC, el levantamiento de información anual y trimestral y la capacitación continua. Las primarias Isidro Fabela y Profesor Prisciliano Martínez López, en

la alcaldía Iztapalapa, han dado buenos resultados.

En este último plantel de la colonia Juan Escutia es donde trabajaba desde hace una década Alicia Hernández, una mujer de 57 años. Se incorporó al personal de servicio de alimentación cuando el programa de escuelas de tiempo completo comenzaba en México.

Si desde 2010 le costaba encontrar empleo debido a su edad, este 2020, en medio de una pandemia, también le fue complicado, pero consiguió ser vendedora de frutas y verduras en un mercado.

Lo considera un trabajo temporal, le pagan menos de lo que ganaba en el comedor y es solamente por cuatro días a la semana. Sin embargo, tiene la esperanza de volver a alimentar de lunes a viernes a aproximadamente 400 alumnos.

"A mí me gustaba este trabajo, la preparación de los alimentos y el ambiente con los niños. Como tal, ya no tengo quién dependa de mí, pero un dinero extra no está de más", cuenta en entrevista.

Alicia Hernández enviudó. Una de sus hijas ya se casó y con la que tiene 29 años comparte los gastos de la casa pero el sueldo de una no es suficiente para cubrir las necesidades de los dos.

"Me siento mal porque económicamente sí nos hace falta ese dinerito. Aparte, yo ya soy una persona grande y no tan fácilmente encuentro trabajo.

Las 13 mujeres que brindan el servicio de alimentación en la escuela Prisciliano Martínez López saben que aunque las clases presenciales se reanuden, habrá que implementar medidas extras de higiene para los estudiantes

Para mí es muy importante el comedor porque me da la oportunidad de seguir laborando; en otras empresas ya no lo hacen y ahorita, con la pandemia, pues menos", lamenta.

Las 13 mujeres que brindan el servicio de alimentación en la escuela Prisciliano Martínez López saben que aunque las clases presenciales se reanuden, habrá que implementar otras medidas de higiene.

Ellas ya utilizaban cubrebocas, guantes, cofia, uniforme blanco y tenían prohibido usar uñas largas y pintadas o llevar accesorios como aretes, pulseras, anillos o collares.

Ahora deberán reducir el aforo del comedor, pues 200 alumnos entraban a las instalaciones en cada uno de los dos turnos para mantener la sana distancia.

Me siento mal porque económicamente sí hace falta ese dinerito. Aparte yo ya soy una persona grande y no tan fácilmente encuentro trabajo. Para mí es muy importante el comedor porque me da la oportunidad de seguir laborando"

Alicia Hernández

Personal del servicio de alimentación en la escuela Profesor Prisciliano Martínez López



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	12



Foto: Cuernavaca

Para 65.8 por ciento de la población estudiantil, el primer alimento que consume en el día es brindado por el Servicio de Alimentación de las escuelas de tiempo completo



Foto: Cuernavaca

En el ciclo escolar 2020-2021, Lina Fuentes pasó a cuarto grado. Forma parte de los 23 millones de alumnos que a una década de su implementación se han beneficiado del PETC.

A causa de la pandemia de coronavirus, esta vez no regresó a clases presenciales en la escuela primaria Calmecac, en la colonia Agrícola Oriental de la alcaldía Iztacalco. Está adaptándose a los programas de televisión de Aprende en Casa II, que duran dos horas y media al día.

Desde preescolar, estaba acostumbrada a acudir a una escuela con jornada ampliada. Su mamá, Hilda Cisneros, de 53 años de edad, trabaja de tiempo completo.

En el programa Perspectiva Índigo, Fiorentina Martínez García, especialista en políticas públicas en educación cuestionó la desigualdad en los hogares.

“En México al menos en el nivel básico, los estudiantes tienen madres jefas de familia, es decir, mujeres que con la reapertura económica van a tener que salir a trabajar a las oficinas, ¿quién se va a hacer cargo de sus hijos e hijas durante la pandemia? En términos de implementación no tenemos ninguna respuesta, se pone en riesgo el aprendizaje y el desempeño de las mujeres en el mercado laboral”, pronunció en vivo.

Te beneficia porque yo prefiero que le estén dando a ella una comida caliente a lo que yo le mando que va a estar frío o empaquetado. En cuanto al costo, a mi me parecía adecuado, no es caro y está por debajo de lo que permite la SEP”

Hilda Cisneros

Beneficiaria del Servicio de Alimentación de la primaria Calmecac

La Evaluación del Servicio de Alimentación del Programa de Escuelas de Tiempo Completo llevada a cabo por la SEP durante la administración 2012-2018, con apoyo del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), revela que 49.5 por ciento de la población objetivo son niñas cuya edad promedio es de 9 años.

En octubre, Lina Fuentes cumplirá 10 años. Más de la mitad de su vida ha consumido menús del Sistema de Alimentación, los cuales cambian según la entidad y la infraestructura de cada escuela.

Como da cuenta el documento de la SEP y Unicef, los padres y madres de familia valoran el servicio porque posibilita que puedan trabajar con la seguridad de que sus hijas e hijos tendrán alimentación de calidad.

“Te ayuda, te beneficia porque yo prefiero que le estén dando a ella una comida caliente a lo que yo le mando que va a estar frío o empaquetado. En cuanto al costo, a mi me parecía adecuado, no es caro y está por debajo de lo que permite la SEP”, asegura Hilda Cisneros.

El Servicio de Alimentación de la primaria Calmecac tiene un costo de 25 pesos por día. La evaluación de la SEP y Unicef sostiene que, además, hay alumnos que reciben un apoyo de hasta 15 pesos diarios.

“En la primaria no pero en el kinder sí nos apoyaron con una parte de casi 50 por ciento de ayuda para comedor”, responde la madre de Lina.

Para 65.8 por ciento de la población estudiantil, el primer alimento que consume en el día es brindado por el Servicio de Alimentación de las escuelas de tiempo completo. La abuela de Lina se encarga de darle de comer ahora que estudia desde casa, sin embargo, su mamá reconoce el apoyo especializado que significaban los comedores.

“Todo estaba por autorización de un nutriólogo. En casa no llevamos ese orden, la ración adecuada, no hay tanto control como en la escuela”, comenta Hilda Cisneros.

Comedores, apoyo para madres solteras

Hilda Cisneros, madre de Lina Fuentes de cuarto grado de primaria, reconoce el servicio de calidad y a bajo costo de los comedores comunitarios, pues le permitían trabajar un turno completo sin la preocupación de lo que va a comer su hija



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	10

Becarán otro año más a *ninis*

PROGRAMA DE JÓVENES SERÁ POR DOS AÑOS

También se ampliará la cobertura del seguro médico del IMSS del programa; podrán cambiar a otro lugar de trabajo

POR JOSÉ GUADARRAMA
jose.guadarrama@gmm.com.mx

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) dio a conocer modificaciones a las reglas de operación del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, entre las que resalta que los aprendices del Programa Sembrando Vida o de los Centros Integradores de Desarrollo de la Coordinación General de Programas para el Desarrollo tendrán acceso a la beca y la cobertura del seguro médico del IMSS del programa por un periodo máximo de 24 (veinticuatro) meses.

Tales cambios se dieron a conocer mediante el *Diario Oficial de la Federación* (DOF) en un acuerdo que este jueves 3 de septiembre entró en vigor.

También se especifica que la dependencia que encabeza dicho programa podrá determinar la posibilidad de un segundo cambio de Centro de Trabajo en favor de las y los aprendices.

Sobre los medios de atención a participantes de uno de los programas insignia del gobierno de México,



Foto: Archivo

Las empresas y organizaciones tienen la obligación de capacitar a los jóvenes para que puedan adquirir habilidades y más adelante tener un empleo.



Objetivos

El programa promueve la inclusión social e incrementa sus posibilidades de empleabilidad.

2.3

MILLONES

de personas integran el programa Jóvenes Construyendo el Futuro, el cual tiene como finalidad brindar oportunidades laborales a 2 millones.

la publicación detalla que el contacto para recepción y atención de peticiones o dudas será a través del teléfono 800 8412020, así como la página de internet

jovenesconstruyendoelfuturo.stps.gob.mx/oficinas/ y en las oficinas autorizadas por la Secretaría del Trabajo, publicadas en la página del programa.

En el documento se agregan los términos de "aprendiz egresado", que se refiere al joven que concluyó su participación en el programa y Centros Integradores de Desarrollo, que, en singular o plural se refiere a los espacios físicos establecidos en las microrregiones designadas para la vinculación entre el gobierno federal y la población en general, así como para coadyuvar en el fortalecimiento del bienestar, el desarrollo, la inclusión y la cohesión social en el país mediante la instrumentación integral de servicios.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	14

#YOTAMBIÉNMEQUEDO EN LA ESCUELA

Fuera de aulas, tres millones de alumnas

La Red de Mujeres Unidas por la Educación lanzan campaña contra el abandono escolar

POR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gimn.com.mx

Antes de la pandemia de covid-19, 2.3 millones de niñas y adolescentes en México ya estaban fuera de la escuela. Ahora, al menos 400 mil ya no transitarán de la secundaria al bachillerato.

Es decir, prácticamente tres millones de niñas y jóvenes estarán fuera de las aulas, por ahora virtuales.

Así lo advirtió la Red de Mujeres Unidas por la Educación (MuxED) al lanzar la campaña #YoTambiénMeQuedo en la escuela, a través de la cual llama a las jóvenes, a las familias y a las autoridades educativas a vacunarse contra el abandono escolar.

De acuerdo con datos del Inegi, en el país hay 5.4 millones de mujeres entre los 15 a 19. El objetivo de MuxED es que todas ellas estén en la escuela

“El abandono escolar va impactar fuertemente en este grupo de edades porque las mujeres se van a ver obligadas a enfrentar otras responsabilidades en la casa y aparentemente para el conjunto de la sociedad va a ser sencillo apartarlas de la



Foto: Archivo

La Red de Mujeres Unidas por la Educación (MuxED) busca que alumnas de secundaria, principalmente, no dejen sus estudios.



Deserción escolar

Excelsior publicó el pasado 26 de agosto que el covid implica mayor riesgo de abandono escolar para mujeres adolescentes.

escuela. Ya era una tragedia 2.3 millones de niñas, no vamos a esperar a que sea ni un más”, dijo Ana Razo, coordinadora de la campaña e integrante de MuxED.

En este contexto Blanca Heredia,

profesora-Investigadora del CIDE, expuso que la escuela es el espacio igualador por excelencia, que da a las mujeres jóvenes la posibilidad de ser dueñas de sí mismas, de sus sueños y de sus capacidades para contribuir a mejorar la vida de sus múltiples comunidades, su familia, su barrio, su propia escuela, su país y el mundo.

“La mejor manera en la que las maestras y los maestros de preescolar, de primaria puedan apoyar esta campaña de #YoTambiénMeQuedo en la escuela es poniéndole a sus niñas la vacuna contra el abandono que es justamente el enamorarlas

2.3

MILLONES

de niñas y adolescentes en México ya estaban fuera de la escuela, antes de la pandemia.

5.4

MILLONES

de mujeres entre los 15 y 19 años de edad hay en México, de acuerdo con datos del Inegi.

de la escuela, es darles las mismas oportunidades para crecer, para divertirse también, para que sea interesante la escuela, para que sea confortante para que en el futuro no la abandonen”, destacó.

Durante la presentación de la campaña que durará seis meses y que contempla videos, infografías, podcasts y llamados a la acción, la experta señaló que las adolescentes y jóvenes que asisten a la escuela en cualquier modalidad tienen mayores oportunidades para crear con eso que aprenden un futuro de libertades para transformar su vida.



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	10

Detectan fraude en recursos a escuelas

La Secretaría de Hacienda detectó contratos falsos para realizar mantenimiento en escuelas de varios estados, en los que se falsifica la firma de la oficial mayor, aparentemente Raquel Buenrostro, ahora titular del SAT. La dependencia dijo a MILENIO que la Oficialía Mayor no tiene facultad de asignar obras de oficinas de gobierno distintas a la dependencia e indicó que ya hay denuncias ante la FGR.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	20

En M. Contreras, 51% no tiene computadora para las clases

Alcaldía instala cinco kioscos de enseñanza donde brindan internet y equipos a alumnos

NUEVA NORMALIDAD



EDUARDO HERNÁNDEZ
—metropoli@eluniversal.com.mx

Durante la pandemia por Covid-19, la alcaldía Magdalena Contreras instaló cinco kioscos de enseñanza y aprendizaje para ayudar a niños y jóvenes de educación básica y media superior en asesorías académicas, además de brindar el servicio de internet gratuito y computadoras para estudiar a distancia.

De acuerdo con la demarcación, de las más de 66 mil vivien-

das que hay en Magdalena Contreras, 47.1% no cuenta con internet; 51.7% no tiene computadora; 18% no dispone de teléfono móvil y 2.3% carece de televisión.

Del total de hogares, 40.6%, alrededor de 27 mil 64 contaba con los cuatro elementos.

“La conectividad es limitada en algunas zonas, sobre todo teniendo en cuenta las necesidades para la atención de las familias en esta acción de clases remotas”, dijo la alcaldesa Patricia Ortiz.

Explicó que en cada módulo habrá tres personas asesorando a los estudiantes y los apoyos académicos serán de una hora, con capacidad para 10 alumnos por hora, por lo que al día atenderán 90 jóvenes, desde las 9:00 a 18:00 horas. Quienes no puedan acudir



PATRICIA ORTIZ

Alcaldesa de Magdalena Contreras

“La conectividad es limitada (...) sobre todo teniendo en cuenta las necesidades para la atención de las familias en clases remotas”

a estos espacios, podrán solicitar asesoría por videollamada.

“La prioridad es que la asistencia sea por videollamada, pero hay gente que no cuenta con internet, televisión o hay algo que falta, pero lo que no queremos es que haya más rezago educativo, por lo que instalamos pantallas en los kioscos”, precisó Ortiz.

Invitó a los jóvenes a que ante cualquier duda de sus clases o si se requiere de equipo para trabajar, se comuniquen al número 555-4496000, extensión 1258, donde podrán agendar su cita para ir a plantel o una videollamada.

Los kioscos están ubicados en: Deportivo Ojo de Agua, y en las bibliotecas de Atacaxco, *Juventino Rosas*, *Francisco Zendejas* y *Emiliano Zapata*, y comenzaron a dar servicio desde el lunes.

La alcaldesa comentó que han trabajado en conjunto con el Gobierno capitalino en la campaña para evitar contagios, e incluso sumaron su propia estrategia Por Amor y Respeto. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	9

Llaman a repensar el sistema educativo

ALEJANDRO SUÁREZ

Para el sistema educativo mexicano, la pandemia ha traído retos para construir una nueva escuela más equitativa, afirmó la comisionada presidenta de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación, Etelvina Sandoval Flores.

"La emergencia sanitaria no solo ha traído dolor e incertidumbre, sino también oportunidades para pensar y avanzar hacia la construcción de una nueva escuela, una nueva educación y una formación docente distinta", dijo durante la inauguración del foro "La formación continua y el desarrollo profesional docente en el contexto de nuevas normalidades".

"Hoy más que nunca las políticas y programas para la formación continua y el desarrollo profesional docente constituyen un punto fundamental para la mejora educativa", añadió Sandoval Flores.



Etelvina Sandoval, presidenta de Mejoredu / DANIEL GALEANA



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	14

ACCESO A LA ESCUELA

Niños refugiados, en riesgo

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimml.com.mx

Antes de la pandemia de covid-19 un niño refugiado tenía el doble de probabilidades de no asistir a la escuela que un niño no refugiado y ahora es posible que hasta el 50% de las niñas refugiadas de secundaria no regresen cuando sus aulas vuelvan a abrir.

Así lo advierte la Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR) en el informe "Uniendo fuerzas por la educación de las personas refugiadas", tras señalar que la situación para los niños refugiados en materia educativa va a empeorar porque probablemente no tendrán la oportunidad de retomar sus estudios por el cierre de escuelas, así como por las graves dificultades para pagar las tasas de matriculación, uniformes o libros, la falta de acceso a tecnologías o porque se verán obligados a trabajar para ayudar a sus familias.

Partiendo de los datos de ACNUR, el Fondo Malala ha estimado que, como resultado de la pandemia a causa del covid-19, la mitad de todas las niñas refugiadas que cursan estudios de secundaria no regresarán a



Foto: ACNUR

Refugiados tienen limitado acceso a las tecnologías.



Sin escuela

Según un reporte de la ACNUR, la mitad de los niños y niñas refugiados en el mundo no están escolarizados.

clase cuando las escuelas reabran.

Pero en los países donde la tasa bruta de matriculación de las niñas refugiadas en secundaria ya era inferior al 10%, todas las niñas corren el riesgo de abandonar sus estudios definitivamente.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/20	1	32

Pandemia

Estudiar en las calles de India



▲ Foto Afp

Niños de Solapur, India, en el estado de Maharashtra, se reúnen alrededor de su maestra, quien señala con un palo una lección pintada en una pared de esa zona marginada. Se trata de un esfuerzo inusual para ayudar a los estudiantes pobres a mantenerse al día con su educación en medio de la pandemia del coronavirus.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/08/2020	POLÍTICA	12

SNTE propone a AMLO cambios al sistema de pensiones del Issste

- Reitera el compromiso de los docentes de contribuir a que México salga exitoso de la pandemia

DE LA REDACCIÓN

El secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Alfonso Cepeda Salas, entregó al presidente Andrés Manuel López Obrador una propuesta para modificar el sistema de pensiones del Issste.

Durante una reunión en Palacio Nacional, el dirigente sindical expresó, a nombre del magisterio, el reconocimiento al mandatario por su sensibilidad, desde el inicio de la pandemia, para mantener el rumbo de la educación y la certidumbre laboral de sus trabajadores. Asimismo, planteó diversas demandas de los docentes, entre las que se encuentran mejoras para su retiro, y del servicio médico que reciben.

En un comunicado, el SNTE informó que Cepeda Salas explicó la difícil situación por la que atraviesan los pensionados que se jubilan por medio de cuentas individuales, mediante la ley promulgada en 2007, ya que al final de una vida de trabajo y entrega, sólo reciben entre 25 y 30 por ciento de su último sueldo, lo que calificó como injusto.

Comentó que la respuesta del Presidente fue “muy positiva” y confió en que a principios del año próximo el tema quede solucionado. “Eso nos da una gran tranquilidad porque ya en su momento los compañeros podrán jubilarse con 70, hasta con 80 por ciento de su último salario, que es muy distinto a lo que está establecido en la actual ley”, dijo en breve entrevista al finalizar el encuentro.

Reiteró el compromiso de los docentes y el SNTE de contribuir a que México salga exitoso de la crisis provocada por la pandemia y recordó que, desde antes del inicio del ciclo escolar, el sindicato puso en marcha la campaña *Quédate en casa. Quédate en clase* para evitar la deserción escolar.

En el encuentro estuvieron los secretarios de Gobernación, Olga Sánchez Cordero; de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, y del Trabajo, Luisa María Alcalde Luján, así como otros funcionarios del gobierno federal.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	OPINIÓN	ON LINE

INE perfila dar partido a Calderón y no a Gordillo

Rechazan solicitud de Redes Sociales Progresistas por tener alto porcentaje de simpatizantes sindicalizados; México Libre y Encuentro Solidario (antes PES) avanzan

La entrega de registro como partidos políticos para organizaciones vinculadas a la exlideresa del magisterio nacional, Elba Esther Gordillo, y al líder obrero Pedro Haces, entre otras, está en duda.

Ayer la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Nacional Electoral (INE) determinó negar el registro como partido político a cinco de las organizaciones que están a la espera de ello: Fuerza Social por México, Grupo Social Promotor de México, Redes Sociales Progresistas, Fundación Alternativa y Súmate a Nosotros.

La comisión avaló solamente dar registro a las organizaciones Libertad y Responsabilidad Democrática (México Libre, de Margarita Zavala y Felipe Calderón) y Encuentro Solidario (antes Partido Encuentro Social).

Este resolutivo será sometido hoy a la consideración del Consejo General del INE, que será el que tenga la última palabra sobre la constitución de nuevas agrupaciones políticas.

Durante la sesión de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos, los consejeros llegaron con proyectos en los cuales por lo menos cinco agrupaciones recibirían la aprobación para conformarse como partidos políticos. Sin embargo, de inicio solamente se aprobó a México Libre y Encuentro Solidario. Fundación Alternativa y Súmate a Nosotros no alcanzaron el mínimo de afiliados.

Al entrar en discusión, se puso sobre la mesa el caso de Redes Sociales Progresistas, en el que se cuestionó la asistencia a sus asambleas, además de que no acreditó la procedencia de 5



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	OPINIÓN	ON LINE

millones de pesos.

Por ello, a la organización de Fernando González, yerno de la maestra Elba Esther Gordillo, se le negó el registro bajo el argumento de que durante la realización de asambleas se ofrecieron dádivas económicas y en especie; hubo irregularidades en sus finanzas y además se consideró que tuvo afiliaciones gremiales, toda vez que se consideró que en sus reuniones hubo presencia de integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

En esa discusión, el consejero Martín Faz expuso el caso de Grupo Social Promotor de México, que es una extensión del desaparecido partido Nueva Alianza.

“De un total de 578 presidentes y secretarios de asambleas, 502 son afiliados al sindicato, es decir , 86%; de delegados: de 3 mil 448, 2 mil 580 están afiliados al sindicato, lo que representa 74%; y de auxiliares hay 11 mil 231, [de los cuales] 7 mil 468, 66%, también son afiliados. Si sumamos, nos da que 69% de personas que estando afiliadas participaron dentro de la organización de las asambleas, además de que en materia de fiscalización, el total de aportaciones de sindicalizados representa 56%. Sí existe una determinancia [sic] importante en la constitución de este partido por parte de un sindicato”, mencionó.

Los argumentos expuestos y la propuesta fueron aprobados por la comisión.

De Fuerza Social por México, del líder sindical Pedro Haces, se expuso que no alcanzó el mínimo de afiliados. Se le avalaron 230 mil 565 simpatizantes y el mínimo son poco más de 233 mil.

Óscar García Cervantes, quien se perfila como responsable de la defensa electoral de Redes Sociales Progresistas en la Ciudad de México, acusó que la decisión respondió a intereses externos y ahora confían que el Consejo General del INE dé la vuelta al resolutivo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	OPINIÓN	ON LINE

Sanclón

Antes, la Comisión de Quejas y Vigilancia aprobó imponer sanción a Redes Sociales Progresistas, por comprobarse que durante la celebración de una asamblea en Ciudad Obregón, Sonora, otorgaron dádivas económicas a los asistentes.

En el caso de Encuentro Solidario y Fuerza Social por México, no se logró acreditar la participación de cultos religiosos, pero funcionarios las apoyaron a ambas para atraer afiliados.

<https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ine-perfila-dar-partido-calderon-y-no-gordillo>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	REPÚBLICA	20

REPRUEBA MODELO APRENDE EN CASA

CNTE regresa a las aulas en Michoacán

MARCO SANTOYO/El Sol de Morelia

La falta de conectividad en algunos municipios obligó a la reapertura de escuelas para los menores

MORELIA. Unos 500 docentes en el estado decidieron impartir clases de forma presencial en las aulas debido a que la falta de conectividad que existe en determinadas regiones michoacanas complican la educación a distancia de sus alumnos, generando malestar no sólo a ellos, sino también a sus familias.

Gamaliel Guzmán Cruz, secretario general de la Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), confirmó que sus agremiados fueron los que tomaron la determinación de regresar a las aulas en comunidades de Coalcomán, Apatzingán y la Meseta Purépecha, pese a que las autoridades perfilan la reapertura de escuelas hasta febrero de 2021.

Esto ha causado molestia y preocupación en algunos sectores de la población, como en el caso de la escuela Jean Peaget de Apatzingán, la cual es señalada en redes sociales por anunciar que trabajará tres días presenciales y dos virtuales.

Sin embargo, a decir del líder sindical de la CNTE en Michoacán el modelo implementado por la autoridad estatal,

Aprende en Casa II, es imposible de aplicar en algunas zonas de la entidad debido a la falta de infraestructura que permita una óptima conectividad.

“En esos lugares no existe ningún tipo de cobertura ni de televisión, radio o de internet. La educación televisiva tampoco es posible allí”, refirió Guzmán Cruz.

Reconoció que la contingencia sanitaria es un riesgo para la sociedad, por lo que los docentes en estos lugares han determinado impartir las clases de forma escalonada para minimizar las aglomeraciones de alumnos y evitar posibles contagios de Covid-19.

Mencionó que para el nivel secundaria, los docentes determinaron impartir clases en las aulas tres días a la semana, uno para cada grado para mantener la menor cantidad de alumnos en las aulas.

“Buscamos apoyo de los ayuntamientos para revisar que se cumplan los protocolos y revisan que no se excedan de 100 personas en las escuelas”, aseguró el líder magisterial.

Indicó también que esta decisión les implica un riesgo, pues existe una advertencia de sanciones por parte de la autori-



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	REPÚBLICA	20

dad educativa, sin embargo considera que el gremio asumió el compromiso de brindar educación a niños y jóvenes.

En días pasados, el titular de la Secretaría de Educación del estado (SEE), Héctor Ayala Morales, negó que existiera la impartición de clases presenciales en zonas alejadas a la capital del estado y reiteró que la actividad escolar de forma presencial se encuentra prohibida hasta que se encuentre la vacuna que protege del nuevo coronavirus; aunque reconoció que cerca de 10 mil alumnos de educación Básica no cuentan con acceso a conectividad ya sea de televisión, radio o internet en la región sierra-costa.

SEE AFILIA A EGRESADOS NORMALISTAS

Ayer se llevó acabo el proceso de afiliación a la Secretaría de Educación en el Estado (SEE) para cerca de mil 300 egresados de las generaciones de normalistas e 2019 y 2020, por lo que podrán aspirar a obtener una plaza docente en el estado.

Gamaliel Guzmán Cruz dijo que para proceso de afiliación, la SEE toma el registro del aspirante a ser trabajador de la educación, quien tiene que presentar los certificados escolares y carta de no antecedentes penales, principalmente.

El líder magisterial indicó que esto se logró como parte de los acuerdos negociados con la autoridad educativa federal luego del plantón que realizaron el mes pasado en el Zócalo de la Ciudad de México además, también lograron negociar la realización de un programa extraordinario de jubilaciones para agilizar el retiro de trabajadores de la educación de edad avanzada y dejar los espacios vacantes para que los ocupen los egresados de normales en el estado.

Guzmán Cruz confió en que una vez que sea implementado este programa de

jubilaciones en todo el estado, se estarán liberando claves de trabajadores de la educación para ser reasignadas a egresados normalistas. Estimó que mediados de este mes concluirían las jubilaciones, por lo que a mediados de octubre comenzarán a contratar nuevos docentes.

CONTINÚAN MOVILIZACIONES DEL MAGISTERIO

En el Puerto de Lázaro Cárdenas y en el municipio de Uruapan, maestros del grupo SNTE-CNTE Poder de Base realizaron bloqueos carreteros y a sucursales bancarias por el retraso en el pago de la segunda quincena de agosto y la falta de bonos.

Los docentes acusan que se les da trato diferenciado, pues los que tienen plaza federal reciben su sueldos y prestaciones íntegros y a tiempo, mientras que los de plaza estatal tienen que esperar a ver cuando les paga el gobierno local.

Además, están inconformes con la forma en que se les pagan sus sueldos, pues prefieren recibir sus cheques, como estaban acostumbrados, a que se les realicen transferencias bancaria.

Cabe recordar que Michoacán tiene desde hace años problemas financieros derivados de la abultada nómina magisterial que tiene. Por eso, desde el año pasado, el gobierno de Silvano Aureoles negoció la federalización de la nómina magisterial, para que sea el gobierno de la República el que pague a los maestros y así superar el déficit fiscal del estado que asciende a seis mil 500 millones de pesos.

Año con año, a partir de agosto, el gobierno local comienza a tener problemas para pagar los sueldos de sus docentes, por lo que éstos comenzaban a realizar manifestaciones que lo mismo afectaban las clases de los niños que a los empresarios que ven sus mercancías e insumos varados en carreteras y vías de tren.

Coalcomán, Apatzingán y la meseta Purépecha carecen de conectividad a internet y televisión

500

MAESTROS regresaron a dar clases en las escuelas

100

PERSONAS es el máximo que se permite en los planteles



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	POLÍTICA	12

Pide SNTE aumentar monto de jubilación

ALMA PAOLA WONG
CIUDAD DE MÉXICO

El Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE) entregó al presidente Andrés Manuel López Obrador una propuesta para modificar el sistema de pensiones del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste), para que la jubilación abarque hasta 80 por ciento del último salario.

El secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, acudió ayer a Palacio Nacional para entregar la iniciativa que busca incrementar las aportaciones que realizan el trabajador y el patrón y garantizar un monto mayor en la jubilación.

Cepeda Salas consideró como injusta la situación los pensionados que se jubilan a través de cuentas individuales, mediante la ley promulgada en 1997, ya que al final de una vida de trabajo y entrega, solo reciben entre 25 y 30 por ciento de su último sueldo.

El líder magisterial también expresó la necesidad de mejorar el servicio médico del Issste ya que, argumentó, todos los esfuerzos se han canalizado para combatir al covid pero hay otras enfermedades que padecen los trabajadores al servicio del Estado.

Además, solicitó que en 2021 no disminuya el presupuesto educativo ya que puede afectar salarios y seguridad social del magisterio o frenar la creación de nuevas plazas. ■



OPINIÓN

SEP

- **Columna Dinero / Ombudsman social (La Jornada, p.6)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Por un regreso a clases seguro / Luis Wertman (Publimetro, p. 3)**
- **Artículo El regreso a clases en el mundo / Luis Humberto Fernández (El Sol de México, p. 12)**
- **Columna Educación en riesgo / Luis Wertman (El Financiero, p. 30)**
- **Columna Economía Moral / AMLO, 21 meses difíciles y decepcionantes para la izquierda (la Jornada, p. 20)**

SNTE/CNTE

- **Columna Astillero / No a Gordillo, SNTE, Haces (La Jornada, p. 6)**
- **Columna Arsenal / TEPJF corrige a López Obrador (Excélsior, p. 4)**
- **Columna De naturaleza Política / México Libre va... ni RSP ni Haces (Excélsior, p. 20)**
- **Columna Tiraditos / ...Y la Maestra y el Líder Sindical de la 4T no estarán en la boleta del 2021 (ContraRèplica, p. 2)**

ELBA ESTHER GORDILLO

- **Columna Teléfono Rojo / La Maestra ante su destino: ¿ni partido ni SNTE? (24-Horas, p. 3)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/08/2020	POLÍTICA	6

DINERO

Comisión del INE aprueba dar registro a la agrupación de Calderón // Todavía no es definitivo // Sosa Castelán seguirá preso

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

LA COMISIÓN DE Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Nacional Electoral (INE) acordó ayer en la tarde otorgar registro a dos nuevos partidos políticos: México Libre y Encuentro Social. Integran la comisión Claudia Zavala (presidenta), Adriana Favela, Dania Ravel, Martín Faz y Uuc-kib Espadas. La votación fue diferenciada, pero hubo mayoría a favor de ambos partidos. Sin embargo, su acuerdo no es definitivo. Falta que voten los otros seis consejeros cuando se reúna el Consejo General del instituto. La moneda sigue en el aire. La opinión generalizada es que sería negativo que obtuviera registro un partido cuyo organizador presuntamente está ligado al tráfico de drogas, a través de uno de sus principales ex colaboradores apresado en Estados Unidos.

Chamarras rojas

¿LLEGÓ LA HORA de sacar las chamarras rojas? ¿Y actualizar el WhatsApp de Luis Videgaray, Dulce María Sauri, el delfín Aurelio Nuño y los Pepe Toño Meade y González? También del compadre favorito, Juan Armando Hinojosa Cantú. Les diré a que vienen las preguntas. Según el INE, el PRI sigue siendo el partido con mayor número de militantes del país (ver gráfica). Morena es una tristeza, igual que el PAN. Dice el instituto que contó cuidadosamente a los militantes. Probablemente en esto sí dice la verdad, porque Morena se ha dedicado a su autodestrucción. Después de las elecciones de julio de 2018, en vez de fortalecerlo, sus dirigentes se enfrascaron –y en eso siguen– en una guerra sin cuartel. La pelea tuvo como origen la conquista del poder (y el manejo del dinero) dentro de la organización. Primero para sacar a Yeidckol Polevnsky, que se resistía a irse. Luego vino Alfonso Ramírez Cuéllar y sus pactos con la derecha. Después de todos los desencuentros, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación determinó que la presidencia y la secretaria general de Morena sean elegidos por medio de una encuesta en

todo el país, y será el instituto el organismo encargado de organizar este proceso. AMLO lo tomó filosóficamente: “Ahora me voy a meter un poco –dijo– respecto de que el tribunal electoral decida que el INE se haga cargo de la elección interna de Morena, y algunos dicen que

habrá fraude. Yo digo, no, yo lo veo bien y tiene que haber autocrítica, porque no se pusieron de acuerdo al interior, y además por qué no, desde el principio se aceptó lo de la encuesta”. Probablemente ha llegado el momento de que López Obrador, el político, no el Presidente, comience a pensar en la formación de otro partido.

SEGUIRÁ PRESO

LA FISCALÍA GENERAL de la República imputó a Gerardo Sosa Castelán, presidente del patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, y a otras tres personas, los delitos de delincuencia organizada y lavado de dinero, por lo que permanecerán presos. El juez ordenó sujetar a los acusados a prisión preventiva hasta que se decida su situación jurídica. Los cuatro fueron detenidos el 31 de agosto en cumplimiento a las órdenes de un juez del estado de México.



▲ Un juez ordenó la prisión preventiva a Gerardo Sosa Castelán. Foto Marco Peláez

Ombudsman social

Asunto: falta de pago

A PRINCIPIOS DE febrero fui invitado a participar en un proyecto conjunto entre la SEP y la Unesco. El objetivo de mi labor era cuidar la edición de uno de los libros de telesecundaria que se distribuyen por todo el país. Hasta donde tengo entendido, somos 100 colaboradores: editores, correctores, diseñadores e iconógrafos, entre otros, quienes hemos participado en dicho proyecto, al cual hemos dedicado nuestro profesionalismo, tiempo, trabajo, compromiso y esfuerzo. Hasta el día de hoy, casi siete meses después, solamente hemos recibido un pago parcial del total que se nos adeuda. Ante esta situación, algunos hemos demandado que se aclare el estatus de nuestro pago y que se nos den fechas definitivas para el mismo; sin embargo, hasta el momento no hemos recibido respuesta y nadie se ha hecho responsable.

Alejandro Rodríguez Ruesgas/CDMX

Twitteratti

Espero que el #INE no otorgue el registro a #MéxicoLibre, cuyo líder tiene nexos directos con el narcotráfico y antecedentes corruptos. @lorenzocordovav, tómate esto muy en serio. @Pattygmiranda

Facebook y Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Según el INE, el PRI sigue siendo el rey

Partido Político Nacional	Total de Registros	Registros válidos
Partido Acción Nacional	263,585	252,140
Partido Revolucionario Institucional	2,215,921	2,065,161
Partido de la Revolución Democrática	1,315,133	1,242,411
Partido del Trabajo	505,778	448,492
Partido Verde Ecologista de México	712,797	660,874
Movimiento Ciudadano	418,086	381,735
Morena	551,507	466,931
TOTAL	5,982,807	5,517,744

Fuente: INE





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	1	3



Recordamos a las y los buenos profesores, a los amigos, al sentido de comunidad que se vive en los pasillos, en el patio, en los espacios donde empezamos a ganar independencia y a formar nuestra identidad y carácter para el futuro.

No sé si esta memoria de vida incluye las lecciones más relevantes, los datos que más nos sorprendieron o la manera de resolver una raíz cuadrada. Espero que sí, aunque cada vez que hablamos de nuestra historia escolar regresamos a los instantes que nos marcaron como personas y a la decisiva influencia de la escuela en nuestra forma de ser.

Así que tomar clases por televisión, o mediante plataformas digitales, no puede ser nunca lo mismo. Ya hemos visto escenas difíciles, de niñas, niños y jóvenes, en la puerta de algún negocio para conectarse a un servicio de internet

que no tienen todas las familias o de un restaurante que abre sus puertas para que los estudiantes reciban la educación que necesitan y merecen.

Una educación, además, que es la oportunidad más noble para aspirar a una vida mejor y a un desarrollo que abra horizontes en todos los sentidos. Por eso cuando vemos las limitaciones y seguimos enfrentando la pandemia con las escuelas cerradas, aparece una alarma sobre cuál será nuestro futuro si los más pequeños y los más jóvenes no pueden acceder a la información y a la formación que demanda un mundo complejo y competitivo.

Y no lo dudemos, en ese dilema va nuestro destino también, perder escalones en el avance educativo es reducir las posibilidades de contar con un país que pueda generar el conocimiento, los ingresos y la tecnología que pueda proteger a las y los adultos mayores, un sector de la población al que, tarde o temprano, perteneceremos todos.

Para ejemplificar la urgencia de regresar a clases presenciales y continuar con un ciclo escolar que no pierda ese sentido de pertenencia social que nada más surge en los planteles, está el fantasma de la deserción por diferentes motivos, que preocupa ya a los países que regresaron a las aulas y que debe ser motivo de atención de autoridades, directivas, y responsables de crianza en México.

Un aumento en el número de niñas, niños y jóvenes que no regresen a la escuela, aunque sea mínimo, significa un fracaso y un riesgo cuyas consecuencias no podremos medir hasta que sea muy tarde.

Lee la columna completa en: www.publímétr.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	ANÁLISIS	12

El regreso a clases en el mundo

Luis Humberto Fernández

El regreso a clases a distancia en México se dio con entusiasmo y en medio de grandes limitaciones; en la Ciudad de México, todas las escuelas reanudaron en esta modalidad. Esto no es un hecho aislado, ya que uno de cada tres alumnos en el mundo ha regresado a la escuela y los demás siguen sin asistir a clases o en la incertidumbre.

El retorno a las escuelas nos refleja las diversas realidades de la pandemia y la educación. En Wuhan, epicentro y origen del Covid-19, regresan después de más de un mes de haberse reactivado completamente la economía. Francia, Bélgica y Gran Bretaña, también han abierto las puertas, en un escenario de temor a los rebrotes. Corea del Sur y Estados Unidos, han tenido que adoptar medidas como cerrar sus escuelas debido a que la apertura temprana de estas ha provocado rebrotes en el personal académico y estudiantes. Israel, que algunos usaron como ejemplo, reabrió de manera muy temprana sus escuelas desde mayo, provocando que los casos diarios de infección pasaran de 50 a mil 500 por día, por lo que tuvo que cerrar nuevamente

unas semanas después, en junio. En septiembre, decidió que regresen 2 millones de estudiantes a las escuelas a pesar del riesgo que los expertos han afirmado y comprobado.

Las modalidades también son diversas, como en Francia, donde los maestros y solo los alumnos mayores de 11 años tienen que usar cubrebocas; Italia anunció que implementará medidas como sentar a los alumnos con un metro de distancia, capacidad de estudiantes reducida por salón y clases los sábados; Alemania decidió no hacer obligatorio el uso del cubrebocas en algunas regiones, pero prohibió tocar los pasamanos de las escuelas; España estableció una sana distancia de 1.5 metros para sus alumnos y la limpieza de baños tres veces al día; Países Bajos optó por no hacer obligatorio el uso de cubrebocas y de revisar los sistemas de ventilación para limitar esparcir el virus en las aulas. En muchos países han llevado a conflictos frontales con el magisterio y ha sido elemento importante de gobernabilidad.

Cada país ha tomado acciones de acuerdo con sus necesidades y contextos para combatir la pandemia. La evidencia nos muestra que el modelo mexicano, permitió equilibrar y mantener aprendizajes, cuidar la salud de la comunidad educativa, y crear una ruta clara para el regreso, con una lógica pedagógica y operativa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	OPINIÓN	30



Educación en riesgo

En medio de uno de los experimentos educativos más grandes de nuestra historia, forzado por la pandemia que sigue su curso, las niñas, niños y jóvenes mexicanos cumplieron dos semanas de retornar a clases virtuales y por televisión abierta.

El reto es mayúsculo para un país en donde la educación pública y privada se debate entre el acceso universal y el costo que tiene para las familias una instrucción que se percibe de mayor calidad que la ofrecida por el Estado.

Con recursos limitados, pocas herramientas, falta de espacio y escenas que, tristemente, revelan las carencias en muchos hogares, maestras, maestros, responsables de crianza y estudiantes, inicia-

ron el curso escolar de manera remota, adaptándose a lo desconocido y a una nueva realidad que podría ser insuficiente para alcanzar los objetivos de aprendizaje.

Los resultados están por verse, pero se puede anticipar que esta etapa tendrá que ser forzosamente de transición, ya que nada puede sustituir el intercambio académico y de formación que se logra en los salones de clase y en las escuelas como centro de confianza y de convivencia social.

Por ello, el regreso a clases con todas las medidas de seguridad sanitaria y de higiene es imperativo y tendrá que acordarse con mucho cuidado entre autoridades, directivas, profesores y familias, para garantizar la protección de las y los alumnos.

Si ya en México la educación era un tema fundamental de rezago, hoy estamos ante la terrible posibilidad de dar pasos hacia atrás y quedarnos al margen de una instrucción correcta que le brinde a las y los niños, los jóvenes, los elementos necesarios para desarrollarse, enriquecer su visión del mundo y poder participar de las oportunidades que ofrecen, desde la tecnología y hasta los acuerdos comerciales como el T-MEC.

No solo se trata de preparar a las y los profesionales que serán los tomadores de decisión de un futuro muy cercano, sino de elevar las competencias intelectuales y cívicas de generaciones que, por fin, podrían llevar a México a un desarrollo acorde con las ventajas y los recursos que tiene como nación.

Uno de nuestros últimos bonos demográficos es lo que está en juego, y esa apuesta llega en el peor momento de una crisis sanitaria y económica. Por lo visto, en contenido y en manejo pedagógico de los presentadores en quince días, todavía hay un largo camino por recorrer para asegurar que las clases por televisión, y a distancia, pueden reemplazar en el corto plazo a la presencia en las aulas.

Comprobarlo representa un riesgo alto y será mucho mejor diseñar, como lo han hecho otras naciones del planeta, el retorno seguro de las clases presenciales y la rutina escolar que es referente de la integración de las y los niños en la sociedad y que es indispensable

para hacerlos independientes, ayudarlos en su maduración y construirles valores y principios que nos urgen para consolidar a una sociedad mexicana distinta.

Las experiencias y buenas prácticas de países europeos, que esta misma semana regresaron a las escuelas, pueden brindarnos rutas efectivas para que el ciclo escolar se recupere y esta fase remota sea un complemento útil para retornar a una nueva realidad.

Insistir en un regreso seguro debe ser una prioridad social, impulsada por la preocupación de todos por mejorar el nivel educativo nacional, contar con instalaciones públicas suficientes y en buen estado, un sistema privado de enseñanza equilibrado y productivo, que no vea a la instrucción solo como negocio, y consolidar comunidades escolares que abran oportunidades con base en el conocimiento, los valores, el civismo y el acceso a la tecnología, que le dé herramientas a las próximas generaciones para hacer que México resurja.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	NEGOCIOS	17



• GENTE
DETRÁS
DEL DINERO

Por **Mauricio Flores**

Nosotros los gordos

mauricio.flores@razon.com.mx

Para el nuevo periodo legislativo en la Cámara de Senadores que encabeza el morenista Eduardo Ramírez, hay 5 iniciativas de su mismo partido que pretenden limitar, bloquear e incluso prohibir la venta y publicidad de alimentos y bebidas industrializados que denominan "alimentos chatarra", pero sin incorporar una sola iniciativa para mejorar la educación física en las escuelas de nivel básico, ampliar espacios deportivos seguros y menos para contener la venta de alimentos altamente calóricos en la economía informal, como tacos, tamales, tlayudas o gorditas.

La bancada senatorial de Morena decidió sumarse a la cruzada del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, en contra de la industria alimenticia, bajo la creencia de que el desbordado número de muertos por Covid-19 en México responde a la obesidad y a las enfermedades que desencadena. Pero, como muchas otras cosas dichas por el subsecretario, eso también es mentira.

De acuerdo a los datos de salud de la OCDE, México sale mal parado en la comparación internacional, mientras aquí el 75.2% de la población tiene obesidad o sobrepeso y la tasa de letalidad de Covid-19 es 11.1%, la tasa letal en Chile es 4 veces menor (2.6%) cuando 74.2% de sus habitantes están gordos o gorditos; incluso en EU donde la obesidad afecta 71% de su población la letalidad es de 3.4%; o Nueva Zelanda donde 65% de los habitantes hacen sufrir al cinturón, pero la letalidad es de 1.4%.

No hay duda qué la obesidad tiene diversos orígenes —no sólo los chuchulucos y los chescos—, que provoca diversas y graves enfermedades y que la prevención es mucho más efectiva que el prohibicionismo.

Pero tampoco hay duda entre los asociados de Concamin, que encabeza Francisco Cervantes; el Consejo Nacional Agropecuario, que lleva Bosco de la Vega y Canacintra, de Enoch Castellanos, que la fracción radical del Gobierno —contrario a lo dicho por Andrés Manuel López Obrador— está en guerra contra las empresas... y que no se quedarán de brazos cruzados.

Y en otro ring, pipa de la paz. Meritoria postura del Consejo Coordinador Empresarial, que lidera Carlos Salazar, a través de la vicepresidencia en temas de salud que encabeza Patrick Devlyn: el consenso de la industria farmacéutica nacional e internacional es no confrontar la estrategia para compra y distribución de medicamentos del sector público mediante Insabi de Juan Ferrer y la UNOPS que aquí lleva Fernando Cotrim; y que en lugar de ello apoyarán en medida de sus capacidades y conforme a la ley los esfuerzos para el suministro en tiempo y forma con medicamentos de calidad para México, apoyando a la Cofepris de José Alonso Novelo para agilizar las pruebas y trámites para entrada de nuevas soluciones médicas nacionales e internacionales. Que esta buena disposición no caiga en el saco roto de los ultras de la 4T.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	POLÍTICA	6

Astillero

- México Libre, prueba para el INE // Acusaciones contra Calderón // No a Gordillo, SNTE, Haces // ¿Excluir también a MeLibre y PES

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Nacional Electoral (INE) dictaminó ayer que cinco organizaciones en busca de registro como partido político nacional deben quedar fuera y que en la final, a decidir hoy en sesión de Consejo General, participen México Libre, impulsado y liderado por Felipe Calderón Hinojosa y Margarita Zavala, y el evangelista Partido Encuentro Solidario (antes, "Social"), aspirante a una resurrección electoral.

Resulta alentador que en la citada comisión se haya frenado el intento de contar con partido político de personajes como Elba Esther Gordillo (que llegó al descaro de colocar a su yerno, Fernando González, como dirigente de las Redes Sociales Progresistas, desplazando a Juan Iván Peña Néder), Pedro Haces (sindicalista de la vieja escuela priista, que ahora se ha colocado etiqueta 4T) y el grupo que actualmente controla el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y pretendió revivir el esquema del Partido Nueva Alianza (Panal). En estos casos fue detectado el estilo clásico del sindicalismo manipulador, simulador y financiador de proyectos políticos para sus grupos directivos.

Otros dos pretendientes de registro recibieron similar rechazo en la comisión mencionada. No pasaron las propuestas relacionadas con César Augusto Santiago, alguien que hizo larga carrera en el PRI, siempre identificado con las operaciones electorales, y de Manuel Espino, quien fue presidente del comité nacional del PAN con Vicente Fox en Los Pinos y que ha levantado el brazo como triunfadores a Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y, ahora, a Andrés Manuel López Obrador, quien lo colocó en un cargo policiaco.

A la vista de los criterios excluyentes que ayer se aplicaron en la citada comisión dictaminadora a las mencionadas cinco organizaciones aspirantes al registro como partidos políticos, es de considerarse que deberían extenderse hoy, en la sesión del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), a los dos finalistas que suman características negativas, el presunto Partido Encuentro Solidario (antes, Social en lugar de Solidario) y, en particular, el proyecto denominado México Libre, encabezado e impulsado por Felipe Calderón Hinojosa y Margarita Zavala.

La dilatada historia de falsificaciones y trampas en el historial político de Calderón Hinojosa y Zavala debería ser motivo suficiente para una revisión acuciosa de los puntos críticos en estos procesos de construcción de aspirantes a nuevos partidos, como la participación de entes o personas prohibidas, la validación de afiliaciones y asambleas, así como los resultados de la fiscalización (referencias citadas por el propio INE en su boletín de prensa de ayer, <https://bit.ly/2QVtk6MR>, en el que, además, se agrega como sumario que parecería adelantar una votación a favor de México Libre y PES: "Si hay nuevos



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/08/2020	POLÍTICA	6

partidos políticos es porque así lo decidió la ciudadanía”).

Es conocida la información que involucra a Calderón Hinojosa en expedientes judiciales. En Estados Unidos, por cuanto a su poderoso jefe policiaco, Genaro García Luna, que durante todo el sexenio oscuro (2006-2012) fue secretario de Seguridad Pública. Ante la Corte Penal Internacional tiene dos solicitudes de acción penal en su contra: una, acusado de genocidio; otra, por crímenes de lesa humanidad cometidos entre 2006 y 2007 contra el movimiento social surgido en Oaxaca. Y en México se le ha mencionado como parte del entramado corrupto de Etileno XXI.

Pero, además, el proceso de construcción del citado México Libre estuvo constantemente salpicado de acusaciones de manipulaciones, compra de asistencias y financiamiento irregular. Hoy, el INE está ante su prueba de fuego: apegarse a un letrismo leguleyo que permita a Calderón y Zavala contar con su partido, o rechazar a todos los solicitantes por evidentes anomalías múltiples. ¡Hasta el próximo lunes!

Twitter: [@julioastillero](#)

Facebook: [Julio Astillero](#)

juliohdz@jornada.com.mx

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	NACIONAL	4



Arsenal
Francisco Garfias
panchogarfas@yahoo.com.mx

TEPJF corrige a López Obrador

El Presidente celebró por anticipado un anuncio que no ocurrió: la autorización de transmitir las *mañaneras* durante los procesos electorales en Coahuila e Hidalgo, por parte del TEPJF.

El Tribunal aclaró ayer que en su votación del miércoles no validó la transmisión de las conferencias matutinas del Presidente en periodo electoral. Fue teléfono descompuesto.

Es más, ni siquiera analizó si son propaganda o no, según una tarjeta informativa que recibimos del Tribunal.

“Simplemente sacó el tema de un acuerdo de otra naturaleza, por lo que, en un futuro, la Sala Superior podría aun juzgar el asunto y resolver, ahora sí, de fondo”, advirtió.

La tarjeta precisa que lo que hizo el Tribunal fue revocar un acuerdo general del INE del pasado 26 de agosto, con base en una reglamentación del 2017, que incluía de forma “equivocada y errónea” las *mañaneras*. Éstas no formaban parte de la lógica original de ese acuerdo.

En el mismo sentido se pronunció el consejero del INE, **Ciro Murayama**. Hizo un “tour” de medios para aclarar que el Tribunal no dio “luz verde” a las *mañaneras* en los estados que entran en periodo electoral

“La Constitución sigue vigente y dice que no puede haber propaganda gubernamental sobre campañas electorales”, subrayó.

Las aclaraciones se produjeron después de que **López Obrador** afirmara, desde su púlpito matutino, que los magistrados del Tribunal no consideran propaganda el contenido de las conferencias matutinas, sino la garantía del derecho a la información.

“Nos querían limitar (en el INE). Eso es censura. Ya ha quedado de manifiesto que podemos mantener estas con-

ferencias”, aseveró. Malinterpretó.



* Se tambalean los registros como partidos políticos de Redes Sociales Progresistas, que preside el yerno de **Elba Ester Gordillo**; Fuerza Social, del sindicalista **Pedro Haces**, y Grupo Social Promotor, hijo de Nueva Alianza. La Comisión de Prerrogativas y de Partidos Políticos del INE

El TEPJF aclaró que no validó la transmisión de las conferencias matutinas del Presidente en periodo electoral.

dictaminó no entregar los registros a esas asociaciones, por diversas anomalías, como entrega de dádivas o recibir donaciones de entes prohibidos.

En el caso concreto de RSP, la Comisión dice que el 22 por ciento de su financiamiento proviene de fuentes no identificadas, y otro alto porcentaje de dirigentes del SNTE.

En poder de este reportero hay una carta que la profesora veracruzana, **Ruth Pérez Vázquez**, integrante del SNTE, le envió a **Carlos Ferrer Silva**, director de la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral del Instituto.

Acusa a **Fernando González**, yerno de la maestra, de entregar el control de la asamblea de RSP en Veracruz al sindicato petrolero, y pide se investigue el “gasto excesivo” y el “acarreo propiciado” durante el evento.

Las asociaciones México Libre, de **Margarita Zavala** y **Felipe Calderón**, y Encuentro Solidario, antes PES, caminan hacia el registro. La última palabra la tiene el Consejo General, que hoy sesiona.



* **López Obrador** sigue abriendo frentes. Ahora con sindicatos del sector minero. Otra vez la famosa austeridad republicana que llevó a la desaparición de la Subsecretaría de Minería, a cargo de **Francisco Quiroga**.

Los líderes sindicales sienten que con decisiones como ésta, el gobierno federal abandona la política pública en un sector muy importante para la economía mexicana

“Al desaparecer esa subsecretaría se descuida un sector que es un gran aliado para la recuperación de la economía”, asevera **Carlos Pavón**, de la Unión Nacional de Sindicatos Minero-Metalúrgico y Metal-Mecánicos de México.



* En Sinaloa, las cosas se aprietan en la carrera hacia la gubernatura. Las encuestas nos dicen que el próximo mandatario estatal será de Morena.

Hay dos gallos guindas. El senador **Rubén Rocha** encabeza las preferencias, pero se le acerca irremediamente **Gerardo Vargas**, exsecretario de Gobierno en tiempos de **Malova**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	NACIONAL	4

La última encuesta de Mitofsky nos dice que cualquiera de los dos le ganaría a **Jesús Valdés**, la carta fuerte del PRI, o a **Adolfo Rojo Montoya**, del PAN.

A **Vargas** lo colocaban antes como abanderado de las Redes Sociales Progresistas. ¿Resultado? 12 puntos menos.

Medido como aspirante de Morena, **Gerardo** acorta substancialmente las distancias con **Rocha** —entre dos y 3 puntos—. Según *El Debate*, el diario más leído en Sinaloa, el exsecretario de Gobierno se perfila como favorito.

En estricto sentido, es un "empate técnico".



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	NACIONAL	20



De naturaleza política

Enrique Aranda

Twitter: @EnriqueArandaP

México Libre va...
ni RSP ni Haces...

Menos pruebas... (obvio) menos contagios y muertes.

De consumarse en las próximas horas la aprobación del registro de México Libre, de **Margarita Zavala**, y Encuentro Solidario —el renovado PES—, constituirá un duro golpe a **Andrés Manuel López Obrador**, como lo será también el rechazo a la solicitud que, con igual propósito, hicieran organizaciones cercanas y/o afines al gobierno de la 4T, como son Redes Sociales Progresistas, vinculado a **Elba Esther Gordillo**; Grupo Social Promotor de México —antes Nueva Alianza, próximo al SNTE— y, de manera especial, Fuerza Social por México, de **Pedro Haces Barba**.

De ser avalada por el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) la propuesta de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos desecha también la petición de registro de Fundación Alternativa, de **César Augusto Santiago** y **Ulises Ruiz**, y de Súmate a Nosotros, de **Manuel Espino Barrientos**, dejando en nueve la nómina de organizaciones partidistas de cobertura nacional de cara a los comicios del próximo junio.

Duro golpe para el tabasqueño y su estrategia político-electoral, pues, amén de oficializar la participación en la próxima elección federal de quien, hoy por hoy, "junto con el mandamás del sector patronal, **Gustavo de Hoyos Walther**", es su más abierto y feroz opositor, el expresidente **Felipe Calderón Hinojosa**, niega reconocimiento y tal opción a quien no pocos vislumbramos como el "partido

De ser avalada la propuesta de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos desecha también la petición de registro de Fundación Alternativa y de Súmate a Nosotros.

de registro de Fundación Alternativa y de Súmate a Nosotros.

alternativa" al (inorgánico) Movimiento Regeneración Nacional (Morena) que, un día sí y el otro también, aporta elementos para avalar la división de sus dirigentes y la cruenta lucha por el poder que escenifican, así como para dudar sobre la unidad de

propósitos y objetivos con el gobierno federal y de su propia militancia.

López Obrador, pues, de consumarse la propuesta que hoy deberá avalar el instituto que lidera **Lorenzo Córdova**, pierde por partida doble, pues no sólo ve crecer a uno de sus principales detractores y cancelarse, aunque ciertamente podría beneficiarse de la eventual "división del voto de las derechas", sino, igualmente, con la cancelación de la posibilidad de sumar nuevas alianzas con sectores estratégicos: el magisterio y el sindicalismo no tradicional en concreto, que bien podrían haber aportado nuevos votantes a su causa, pero, más aún, estructuras, logística y experiencia en el manejo partidista del que carecen los "ambiciosos e improvisados" —la definición es de ellos mismos— que hoy se disputan el control del partido-gobierno.

¿Que no? Al tiempo...



ASTERISCOS

* Si bien se mantiene como el aspirante mejor calificado de cara a la elección de la nueva dirigencia del partido-gobierno, lo cierto es que en las últimas horas se multiplicaron versiones según las cuales el siempre *obsequioso* **Mario Delgado Carrillo** ni siquiera aparece en el padrón de miembros de Morena, lo que le impediría participar en la puja. Al tiempo...

* Fruto del transparente y adecuado manejo de los recursos públicos federales ordenado por la priista **Claudia Pavlovich**, Sonora se ubicó en el primer lugar nacional en rendición de cuentas y en los primeros en planeación, ejercicio y control, según las mediciones de Hacienda. De presumir...

Veámonos el domingo, con otro asunto *De naturaleza política*.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	ECONOMÍA	20

ECONOMÍA MORAL

AMLO, 21 meses difíciles y decepcionantes para la izquierda

JULIO BOLTVINIK

EN TRE LOS LOGROS de AMLO, a 21 meses de su gobierno, haber evitado grandes corridas internas contra el peso es quizás el mayor, pero ha representado un costo muy alto, porque ha supuesto mantener contentos a los grandes empresarios, nacionales y extranjeros. Quienes votamos por él y más aún, quienes nos afiliamos a Morena porque pensamos que su gobierno iba a ser de izquierda y que Morena era un partido de izquierda, nos sentimos engañados en ambos casos. Si bien es cierto que la política es el arte de lo posible, son muy diferentes los conjuntos de posibilidades, en cualquier situación dada para quien tiene convicciones de izquierda profundamente arraigadas, que para quien más bien es un liberal con buen corazón, austero y está lleno de tabúes relacionados con el dinero, los impuestos, la deuda, la ciencia y la importancia de las capacidades humanas de alto nivel. Cuando asumió AMLO la presidencia, en 2018, se acababan de cumplir 50 años de la matanza de Tlatelolco que puso fin al movimiento estudiantil de 1968 (ME68). Cuando AMLO habla de la 4T como la realidad de su gobierno comete dos inexactitudes: 1) porque tendría que referirse al ideal o al sueño de su gobierno, no a su realidad, y 2) porque olvida que entre 1968 y 2018 hubo una transformación política muy importante en el país, que podría llamarse la verdadera 4T. Las transformaciones democráticas por las cuales luchamos en el ME68, fueron realizándose, con muchos problemas y altibajos, en esos 50 años: en primer lugar, el sistema de partidos políticos y el control de las elecciones cambió radicalmente. Mientras el Partido Comunista nunca fue registrado como partido con derecho a participar en elecciones, Morena lo logró en unos cuantos años. Vivíamos en un Estado donde el partido oficial era prácticamente el único, dirigido desde Palacio Nacional, con elecciones administradas desde la Secretaría de Gobernación, sin división de poderes: el Legislativo y el Judicial eran apéndices del presidente. Desde entonces, la política (muy lejos del ideal democrático) ha cambiado enormemente. Un ejemplo, el Congreso es ahora capaz de rechazar iniciativas legislativas presidenciales, como lo hicimos con el IVA en alimentos y medicinas propuesto por Fox. Jueces y tribunales, incluyendo la Suprema Corte, con cierta frecuencia muestran su independencia del Ejecutivo. Lo que yo identifico como la verdadera 4T (1968-2018) también significó mayor libertad de prensa (otra vez con muchos problemas y represiones), pero ahora son mu-

chos los periodistas (y medios) que informan con apego a una ética periodística. Pero el acceso a la información no sólo ha mejorado por la vía de medios de comunicación impresos, radiofónicos, televisivos y digitales, sino vía la transparencia obligatoria por conducto del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), por más que en ocasiones sus decisiones han estado más apegadas a designios políticos. Del secreto total de lo que realmente pasaba en el sector público, pasamos a la posibilidad (y parcialmente realidad) de obtener la información que solicitemos del gobierno. Los organismos autónomos (INE, Inai, Inegi, Coneval autónomo, que no acaba de nacer, y otros) que no le gustan a AMLO son pilares (perfectibles) de la nueva realidad creada durante esos 50 años. Gracias, otra vez como ejemplo, al Inegi y la legislación que lo rige, censos y encuestas son de acceso público, incluso bases de datos, con lo que el gobierno dejó de ser el único conocedor de la realidad nacional. La izquierda

mexicana luchó por esta verdadera 4T al lado de otras fuerzas progresistas.

ESTA 4T, IGNORADA por AMLO y Morena, ahora está a la defensiva. Lo que tendría que haber emprendido AMLO era una 5T que, apoyándose en dicha 4T, atacara a fondo la injusticia social, el deterioro de la educación y el cambio climático, apoyándose en una profundización radical de las libertades democráticas. La salida de Victor Toledo, izquierdista coherente y experto idóneo para dirigir la Semarnat, es un doble símbolo negativo: gana la derecha (las corporaciones agroindustriales), por una parte, y la política energética basada en combustibles fósiles, por la otra, y gana la improvisación otra vez: María Luisa Albores conoce de temas agropecuarios y de gestión comunitaria, pero el tema ambiental es muchísimo más que eso. Tampoco era idónea para la Secretaría del Bienestar porque no tenía experiencia previa en política social. Viene a cuento aquí el desprecio de AMLO a los académicos e intelectuales, y quizás a los conocimientos y la ciencia en general, que se refleja en la ausencia en "la 4T de AMLO" de un impulso a fondo de la educación y en su frase: "elijo a mis colaboradores 90 por ciento por honestidad y 10 por ciento por capacidad". Aunque dijo mil veces que ningún joven se iba a quedar fuera de la educación, siguen los exámenes de admisión para preparatoria y estudios superiores con porcentajes altísimos de rechazo. Dos datos para ilustrar que el deterioro no es sólo de la

calidad de la educación, sino también de la cobertura cuantitativa: México es el peor país de la OCDE en cuanto a jóvenes de 15 a 24 años que completaron el bachillerato, con 50 por ciento, contra 98 por ciento en Corea del Sur; en la prueba PISA en matemáticas, lectura y ciencia, México está (junto con Brasil y Colombia) en los tres últimos lugares; Corea del Sur, entre los tres mejores. Salvo el programa de las mal llamadas universidades Benito Juárez y las becas escolares, el presupuesto para educación media superior y superior no ha aumentado. Las becas en preparatoria son para los ya admitidos, pero eso no expande la cobertura.

EL TABÚ CONTRA cobrar más impuestos, metido en el alma de AMLO, más su prioridad a los megaproyectos (de beneficio muy dudoso) explican la relativa parálisis en educación y salud que tendrían que ser altas prioridades en la 5T, junto con la transformación energética. En vez de rescatar refinerías y construir una nueva, AMLO debió haber creado Solmex y Eolomex para rescatar el papel central del Estado en los sectores estratégicos de la economía, lo que es vital para una 5T, pero con energías limpias y no atizando el fuego del cambio climático. Un presidente debe responder por el bienestar de la población no sólo de hoy, sino también del futuro. Hay un extraño consenso que sostiene que, si algo está haciendo de verdad bien AMLO son sus programas sociales de entrega de efectivo para adultos mayores, discapacitados, estudiantes, *ninys* y campesinos. En este aspecto no he podido ahondar porque la información es casi nula (y no comprobable), pero puedo afirmar que (salvo adultos mayores y algunas becas) privó el diseño incompleto e improvisado, realizado por personas sin experiencia en estos campos (que parecen fáciles para quien no conoce las experiencias de muchos programas sociales malogrados en diversos países). Las coberturas anunciadas por AMLO y sus operadores no son comprobables y pueden ser, como las mediciones de López-Gatell, narrativas construidas para el autoelogio.

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	ECONOMÍA	8



El peor momento, pero el mejor Presidente: AMLO

Con su natural modestia, Andrés Manuel López Obrador™ dijo recientemente que una encuesta internacional lo colocó como el segundo mejor Presidente del mundo. Incomprensible tal error de esa encuestadora cuando todos saben que es el mejor líder del planeta desde que 30 millones de mexicanos lo colocaron al frente de los destinos nacionales.

Porque, como destacó en su segundo Informe de Gobierno, AMLO ha extendido el manto protector del Estado a millones de mexicanos. Sus audaces programas sociales han permitido sortear los horrores económicos del Covid. Familias que se habrían hundido en la desesperación hoy cuentan con al menos un apoyo gubernamental que les ayuda a sostenerse. Pensión para los ancianos, becas para estudiantes, apoyos para capacitarse a los jóvenes antes llamados ninis. Todo esto sin necesidad de padrones de beneficiarios o complicados esquemas. El genio de la simpleza en lugar de los laberintos de los tecnócratas fifis.

Para muchos es un misterio como es que el tabasqueño mantiene casi intacta su im-

presionante popularidad ante una pandemia que ha matado

a decenas de miles. No entienden que Pueblo Bueno™ sabe aquilatar la innata bondad y sabiduría del titular del Poder Ejecutivo. La gente honrada y sencilla reconoce al habitante de Palacio Nacional como uno de los suyos, como una persona que vio pasar millones de pesos (en sobres) frente a sus manos, aportaciones de gente ansiosa de derrotar a la mafia del poder, y que no se quedó con un centavo. Desde que se calzó la banda presidencial, AMLO se ha dedicado a irradiar esa moralidad de su gobierno por todo el país. No cualquiera logra ahorrar gracias a la austeridad y un combate a la corrupción sin cuartel, y en medio de una pandemia, 560 mil millones de pesos.

Ese amor del pueblo hacia su Presidente se explica porque el tabasqueño ha sabido distribuir con visión de futuro los recursos de la nación. Enfrentado a un virus para el que todavía no hay vacuna, mejor canalizar los dineros públicos para lo que será la palanca del desarrollo nacional: el petróleo. Cuando esa maravilla turística que será

el Tren Maya esté funcionando, nadie recordará que se eliminó dinero para quimioterapias. Lo mismo podrá decirse sobre la refinera de Dos Bocas. La gasolina que fluirá de sus instalaciones

será para todos los mexicanos a diferencia de una medicina cara que solo ayuda a una persona. Ahí queda claro cómo el rescate de la soberanía nacional va por sobre los mezquinos intereses particulares.

Sin los privilegios que gozaron por años, precisamente como esperar tratamientos y medicinas, algunos cuestionan a López Obrador™ de forma incesante. De hecho, es el Presidente más atacado desde Francisco I. Madero. Como el Apóstol de la Democracia, está pagando el precio de encabezar una transformación de la vida pública. Pero en esta ocasión los neoporfiristas están siendo derrotados por la inteligencia del oriundo de Macuspana.

El mejor Presidente en el peor momento, precisamente eso explica ese extraordinario apoyo popular que los conservadores fifis, los neoliberales resentidos son claramente incapaces de entender. No importa que para este año 2020 se espere que el PIB por habitante retroceda al nivel de 2010. La gente no come PIB, sino que se trata de tener felicidad, paz y bienestar, y es lo que AMLO medirá. Otro ejemplo para el mundo del ser excepcional que, para dicha y gratitud de millones, conduce los destinos de México.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	NACIONAL	2

Tiraditos

DURAZO ALISTA MALETAS PARA BUSCAR SONORA

• Quien ya alista maletas para buscar la candidatura por Morena al estado de Sonora es **Allonso Durazo**, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana. Luego del banderazo virtual que dio el presidente **López Obrador** para que su gabinete empiece el éxodo electoral, nos cuentan que el sonorenses ya tiene un pie en ese estado norteño.

POLÉMICO AVAL DEL INE A LOS CALDERÓN

• La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE dio el visto bueno al partido México Libre, de **Felipe Calderón** y **Margarita Zavala**, pareja a la que al parecer se le dificulta hallar un sustento diferente a los recursos públicos. La noticia corrió ayer por la tarde y de inmediato prendió la pradera de las redes sociales. Gritos celebratorios y de repulsa. La decisión pone de nuevo al Instituto en el centro de la polémica. Voces dicen que los consejeros favorecen de nuevo los intereses del expresidente y de su esposa e ignoran graves trampas en el cumplimiento de los requisitos para ser un partido más, como sucedió cuando Zavala buscó ser candidata presidencial independiente. Más allá de si esto es cierto o no, el INE queda como tiro al blanco de una nueva embestida desde las mañaneras. Por cierto, reprobaron a Grupo Social Promotor de México, antes Panal; Redes Sociales Progresistas, del verno de **Elba Esther Gordillo**, y Fuerza Social por México, de **Pedro Haces**, cercanos estos últimos al proyecto de AMLO. Ah, el otro aprobado será Encuentro Solidario, antes PES. Con esto ya tendremos nueve partidos. Solo falta la aprobación del Pleno de los consejeros. Para celebrar, ¿o no?

...Y LA MAESTRA Y EL LÍDER SINDICAL DE LA 4T NO ESTARÁN EN BOLETA DEL 2021

• La maestra **Elba Esther Gordillo**, a través del partido Redes Sociales Progresistas (RSP), del cual niega su maternidad; y **Fuerza Social**, de **Pedro Haces**, quien se nombra la cara del sindicalismo de la 4T, no aparecerán en la boleta electoral del 2021 y por ende no recibirán las millonarias prerrogativas del mejor negocio que hay en México: tener un partido político. Por lo pronto **Fernando González**, verno de la exlíder del SNTE, ya anunció que promoverán un recurso ante el tribunal electoral.

RECETA DE UN SUBGOBERNADOR PARA LA REACTIVACIÓN

• Uno de los subgobernadores del Banco de México más activos en las redes sociales es, definitivamente, **Jonathan Heath**, también uno de los que más participa en medios como líder de opinión. En esta ocasión mandó un artículo al Animal Político y señaló el cómo, para el se presenta la recuperación del país, que según los cálculos del comportamiento nos llevará hasta 2025 o 2026. Todo depende "del tamaño del rebote de 2021". Paso uno, las exportaciones ya están haciendo de las suyas a favor; el consumo de los hogares debe ser el siguiente reactivador, cuyo horizonte se ve hacia mediano plazo al ligarse con la recuperación de empleos y su paga, y por último llegará la inversión fija. "La única forma de superar el crecimiento histórico promedio de 2.4 por ciento anual, es mediante la reactivación de la inversión, cuyo crecimiento fue prácticamente nulo entre 2016 y 2018 y negativo en 2019". Y aquí es donde hay componentes más que difíciles: garantizar el Estado de derecho, corregir la inseguridad y dar certidumbre... Así de fácil.

LLUEVEN TEORÍAS CONSPIRATIVAS

• Que si encuestas distorsionadas, que si intentos de golpes de Estado, que si sistemas electorales fraudulentos... para **Donald Trump** cualquier excusa parece buena para esadir la falta de apoyo de su electorado a ocho semanas de que se realicen las elecciones presidenciales en Estados Unidos. Su rival, **Joe Biden**, no sólo va 7 puntos por encima en las encuestas, sino que se ha logrado acercar a la población afroestadounidense que tanto le reclama la inacción ante la violencia racial creciente en su país.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/09/2020	NACIÓN	3

La Maestra ante su destino: ni partido ni SNTE?

TELÉFONO ROJO

JOSÉ UREÑA



joseurena2001@yahoo.com.mx

La clase política está agitada. No los lectores de Teléfono Rojo, que leyeron aquí el 17 de mayo de 2019: *López Obrador enfría a Elba: ni SNTE ni partido.*

Esa clase política sigue a la espera de nuevos partidos rumbo a las elecciones del 2021 y circula una versión:

Peligran el registro de Redes Sociales Progresistas (RSP), la nueva creación de *La Maestra Elba Esther Gordillo*.

Ella es la cabeza de esa organización como antes lo fue del Partido Nueva Alianza (Panal), aunque su presidente formal sea su yerno **Fernando González**.

Hoy puede conocer su destino.

Pero es sorpresivo este curso porque *La Maestra* fue pilar en la campaña presidencial del 2018 y le aportó a sus principales operadores.

Estos incursionaron tanto para debilitar a los aliados priistas en el SNTE como para fortalecer a las huestes de la CNTE.

Por ello, con la bendición superior, se dio a la tarea de formar a su nueva organización partidista para contender en las elecciones intermedias.

Pero...

INCUMPLIMIENTO DE REQUISITOS

Elba Esther Gordillo no ha tenido una relación lineal con el Gobierno.

La usaron, fue factor de triunfo y no ha sido recompensada.

Elba Esther Gordillo desea competir por la dirección nacional del SNTE, pero en el gremio se ha fortalecido **Alfonso Cepeda**.

Desde Palacio Nacional y la SEP se aprecia a **Cepeda** como factor de estabilidad gremial y escolar.

Esteban Moctezuma no podría presumir

el actual ciclo escolar sin el respaldo magisterial del SNTE en coordinación con autoridades federales y estatales.

¿Pero qué ha sucedido con *La Maestra* y su partido?

A ojos del INE de **Lorenzo Córdova** no cumplió con todos los requisitos de la ley.

Para alcanzar su registro preliminar junto con otras seis nuevas organizaciones, celebró 23 asambleas y registró 464 mil 600 afiliados.

La valoración de esos datos está pendiente por parte de los consejeros electorales, pero ayer el pulso era adverso.

MENOS PARTIDOS DE LO ESPERADO

1.- La misma suerte de **Elba Esther Gordillo** quedará sellada para **Pedro Haces**.

Se creía el heredero del movimiento obrero institucional afín al Gobierno y se ha quedado muy lejos de sus aspiraciones políticas y sindicales.

Como a RSP, a Fuerza Social por México de **Haces** le faltaron asambleas y muchos militantes no eran de verdad.

2.- Diferente al oficialista Encuentro Solidario de **Hugo Eric Flores** y México Libre del matrimonio **Felipe Calderón-Margarita Zavala**.

Esto no frenará la persecución contra el ex presidente, pero él podrá debilitar más al PAN para satisfacción de Palacio.

El dato clave es importante: no será una elección con tantos partidos como se esperaba, lo cual puede aumentar la competencia.

3.- El relevo de **Victor Toledo** en la Semarnat ha despertado mucho optimismo en algunos sectores.

Uno de ellos son los productores de agroquímicos, quienes ya se acercaron para trabajar con la nueva titular, **María Luisa Albores**.

Criticaron a **Toledo** porque prohibió unilateralmente la importación de glifosato, indispensable para la producción agrícola.

Se busca producir un sustituto nacional para evitar escasez.

Y 4.- El ISSSTE reporta 33 mil pacientes atendidos de Covid-19, de los cuales se han recuperado 27 mil.

El organismo de **Luis Antonio Ramírez** ha atendido a dos mil 780 pacientes sin ser derechohabientes.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

LEE MÁS COLUMNAS

